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В чём сила, бренд
Ушедшим из страны компаниям запретят обратный 
выкуп акций уже в июне — каких отраслей  
это может коснуться

Евгения Перцева

И ностранным компаниям, ушедшим 
из РФ, запретят обратный выкуп 

их акций. Госдума рассмотрит законо-
проект сразу во втором и третьем чтениях 
уже в июне. Речь об организациях, влияю-
щих на социально-экономическое разви-
тие страны. Отказаться от продажи бумаг 
может и новый собственник, правда, ему 
придётся уплатить иностранцам компен-
сацию. Законопроект уже согласовал Мин-
фин, узнали «Известия».

Уже в июне Госдума намерена рассмо-
треть законопроект о возвращении ино-
странных брендов в Россию — как ком-
пании смогут реализовать свои права 
на обратный выкуп акций. «Известия» оз-
накомились с обновлённой концепци-
ей по этому вопросу. Её уже согласовал 
Минфин, следует из бумаг ведомства, ко-
торые есть у редакции.

Проект описывает, в каких случаях 
иностранцы получат отказ в выкупе сво-
их активов. Его может дать новый владе-
лец или ведомства. По подсчётам Ассо-
циации юристов, такие риски появятся 
как минимум у 18 иностранных корпо-
раций, которые получили опцион на об-
ратный выкуп.

Публично о том, что уходящая компа-
ния заключила с отечественным покупа-

телем сделку с опционом, как правило, 
не сообщалось. Известны лишь отдель-
ные случаи, когда иностранные игроки 
покидали рынок с надеждой вернуться 
в перспективе. Например, так было в слу-
чае с французским Renault и американ-
ским McDonald’s. Первый передал свои 
российские активы с правом выкупа доли 
в течение шести лет. Как писали СМИ, ана-
логичные условия были с ресторатора-
ми из «Вкусно — и точка», который, прав-
да, не раскрывал своих условий по сделке.

Покупатель акций некогда зарубеж-
ной компании в одностороннем порядке 
может отказаться от новой сделки по воз-
врату бизнеса иностранному инвестору. 
То есть заблокировать реализацию оп-
циона по нескольким причинам: если 
зарубежный акционер родом из стра-
ны, которая совершает к России недру-
жественные действия; если в договоре 
на обратный выкуп указана цена ниже 
рынка; с момента заключения контрак-
та истекло два года и более, причём рос-
сийский владелец исполняет все взятые 
на себя обязательства перед 
работниками и кредиторами.
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Ставочным порядком
Рынок готовится к скорому снижению ключевой —  
доходность вкладов вернулась к уровню прошлого августа

Евгений Грачев

Б анки готовятся к снижению клю-
чевой. Девять из топ-10 кредитных 

организаций снизили ставки по вкла-
дам перед очередным заседанием ЦБ — 
средняя доходность опустилась до ми-
нимальных уровней с августа 2024-го, 
ниже 19%, выяснили «Известия». Это 
значит, что игроки рынка закладывают 
скорое смягчение денежно-кредитной 
политики. Растёт вероятность, что клю-
чевую опустят уже 6 июня — в крайнем 
случае это произойдёт в июле-августе. 
Что это значит для экономики и куда 
вложить деньги в условиях, когда вкла-
ды становятся не такими выгодными, — 
в материале «Известий».

Ставки по вкладам на сроках от трёх 
месяцев до года упали до 18,8% — это 
минимум с августа 2024-го, следует 
из данных на сайтах банков («Известия» 
их изучили). За последний месяц де-
вять из топ-10 кредитных организаций 
пересмотрели доходность депозитов.

Ставки вкладов на три месяца и пол-
года за это время упали на 0,5 п.п. и до-
стигли диапазона 19,2%, годовых де-
позитов — на 0,7 п.п., до 18%, следует 
из данных кредитных организаций.

Несмотря на постепенное снижение 
доходностей, норма сбережений сей-
час находится вблизи исторических 
максимумов, пояснили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ. Этого уровня до-
статочно, чтобы на потребление то-
варов и услуг направлялось меньше 
денег, а спрос в экономике в итоге за-
медлялся.

Рынок депозитов только в апреле 
вырос почти на 1 трлн рублей, уточни-
ли в пресс-службе ВТБ. Снижение до-
ходностей пока существенно не влияет 
на приток денег, поэтому банки про-
сто пользуются возможностью сни-
зить стоимость своих ресурсов, отме-
тил директор департамента розничных 
продуктов Абсолют-банка 
Виталий Костюкевич. 

Шашечки — и ехать
Таксисты переходят в «сервис аренды машин  
с водителем» — что стало причиной  
и какое решение видят в отрасли

Владимир Гаврилов

А грегаторы такси стали отказы-
ваться от одноимённого названия 

в пользу «сервиса аренды машин с во-
дителем». Эта модель бизнеса не пред-
полагает дорогого ОСАГО и страховки 
перевозчика ОСГОП, медосмотров и те-
хосмотров, путевых листов, как в таксо-
парках больших городов. Но им нельзя 
рисовать «шашечки» в символике. Такая 
схема позволяет частникам на личных 
автомобилях выделиться в новый сег-

мент перевозок, не зарегулированный 
так же сильно, как такси.

Сервисы такси, где работает много 
водителей на своих автомобилях, на-
чали отказываться от одноимённого 
названия и переходить в другие виды 
перевозок. Один из крупнейших агре-
гаторов «Максим», аккумулирующий 
до 70% легального рынка легковых пе-
ревозок в регионах, заявил о перехо-
де на схему аренды машин с водите-
лями, которая не подпадает 
под действие закона о такси. 

Посредник первой очереди
Останется ли Турция площадкой для диалога РФ 
и Украины — 27 мая Анкара обсудит с Москвой 
возможности урегулирования конфликта

Семён Бойков, Максим Базанов

М еморандум, касающийся уре-
гулирования конфликта с Укра-

иной, должен стать знаковым до-
кументом, в котором будут чётко 
выражены условия прекращения 
огня. Об этом «Известиям» заявил 
глава комитета Госдумы по меж-
дународным делам Леонид Слуц-
кий. По его словам, РФ стремится 
к тому, чтобы документ стал осно-
вой для устойчивого мира. Предсе-
датель комитета Совфеда по между-
народным делам Григорий Карасин 
при этом допускает, что Турция оста-
нется переговорной площадкой РФ 
и Украины. 27 мая глава турецкого 
МИДа Хакан Фидан встретится в Мо-
скве с Сергеем Лавровым и обсудит 
в том числе украинское урегулиро-
вание. Ранее Москва и Киев провели 
масштабный обмен пленными, о ко-
тором стороны договорились на пе-
реговорах в Стамбуле 16 мая. О том, 
как продвигается диалог РФ и Укра-
ины и какую позицию сегодня зани-
мают страны Европы, — в материа-
ле «Известий».

Россия готовится к следующе-
му раунду прямых переговоров 
с Украиной. Одна из приоритетных 

задач  — подготовка меморанду-
ма об урегулировании конфликта. 
По словам пресс-секретаря прези-
дента РФ Дмитрия Пескова, Москва 
пока не передала Киеву проект до-

кумента, при этом работа над ним 
ведётся. Ожидается, что стороны 
обменяются друг с другом своими 
наработками.

Глава комитета Госдумы по меж-
дународным делам Леонид Слуцкий 
подчёркивает, что работа над мемо-
рандумом координируется и дер-
жится на контроле лично 
российским президентом.

В НОМЕРЕ 
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«Град» стараться
Как воюет реактивная 
артиллерия на покровском 
направлении
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«Град» стараться
Как воюет реактивная артиллерия на покровском направлении

Дмитрий Астрахань

Н аступление наших войск на покров-
ском направлении поддерживает ар-

тиллерия. РСЗО «Град» 5-й бригады 51-й 
Донецкой армии Южного военного окру-
га уничтожают огнём площадные цели: 
от опорных пунктов врага до его транс-
порта на дорогах. «Известия» побыва-
ли на позициях реактивщиков и увиде-
ли, как сегодня работают артиллеристы 
на фронте.

По пыльной дороге, среди заросших 
кустами руин одноэтажных посёлков 
нас сопровождают к огневым позици-
ям два мотоцикла. На одном из них уста-
новлен самодельный блок РЭБ, у второго 
мотоциклиста за спиной дробовик 12-го 
калибра. На обочинах иногда видны по-
сты ПВО, с которых прикрывают дорогу 
через освобождённые в долгих боях по-
сёлки к нынешней линии боевого сопри-
косновения. Некоторые особо опасные 
участки прикрыты противодроновы-
ми сетями, а где-то надо рассчитывать 
только на скорость.

«Грады» чаще всего сейчас работают 
с постоянных замаскированных пози-
ций. И пока машина исправна, её стара-
ются не выводить даже в темноте. Как 
бы в подтверждение этому среди мо-
тоциклов и багги навстречу нам в тыл 
бронированный тягач тащит машину 
«Града» на жёсткой сцепке. Узнать в пол-
ностью прикрытой решётками и сетя-
ми конструкции известнейшую совет-
скую РСЗО почти невозможно, пока она 
не подъезжает вплотную. Только рассве-
ло, и понятно, что с позиций машину вы-
водили затемно, с расчётом по темноте 
дойти до безопасного участка.

Ствольную артиллерию враг приме-
няет на покровском направлении очень 
редко, чаще всего в критических ситу-
ациях. Количество ударов дронами-ка-
микадзе в последние недели немного, 
но снизилось.

На очередном перекрёстке наш мо-
тоэскорт останавливается, и вместо на-
правления движения показывает рукой 

укрытие, в которое надо спрятать ма-
шину. Пока ожидаем командира, боец 
с ружьём прислушивается к детектору 
дронов, уперев приклад в ботинок. Вид-
но, что на лифтере его полуавтоматиче-
ского ружья лежит дополнительный па-
трон. Спрашиваю, каким образом до них 
дошёл модный в американских оружей-
ных видеоблогах приём под названием 
ghost loading.

— Не знаю таких слов, мы тут нормаль-
ные мужики, всякими сомнительными 
«лоадингами» не занимаемся, — шутит 
стрелок.

Оказывается, что эксперименталь-
ным путём к этому пришли сами с рас-
пространением ружей с подствольными 
магазинами в армии. Надёжность по-
дачи патрона в таких системах связана 

с минусом: долгая перезарядка. Поэтому 
по мере распространения массовых на-
лётов БПЛА способ увеличить зарядную 
ёмкость важна: один патрон в патронни-
ке и ещё один на лифтере, плюс полный 
магазин — неплохой выигрыш в боевых 
условиях. Но надо знать, как его делать 
на каждой конкретной модели ружья, 
конструктивно такие вещи не предус-
мотрены.

Замаскированная машина незаметна 
даже вблизи и с поднятым блоком ракет, 
как его называют, «пакетом». У прицела 
работает самый молодой боец расчёта 

с позывным Малыш. Он наводчик, но об-
учается на командира боевой машины.

— Пошёл в армию в этом году, выбрал 
службу по контракту вместо срочной, 
чтобы быть поближе к дому и Родину 
защищать. Я местный, всю жизнь тут 
живу, никуда не выезжал с начала вой-
ны в 14-м году. Постоянно в подвалах на-
ходились, потом потише стало в моём 
городе. А в 22-м году опять всё началось, 
стали уходить товарищи с учёбы, кому 
18 лет исполнилось, многие погибли, — 
рассказывает Малыш. В начале войны 
в Донбассе ему было семь лет, и он поч-
ти не помнит мирную жизнь. Поэтому 
на вопрос, чем он хотел бы занимать-
ся после СВО, неуверенно отвечает, что 
хотел бы восстановить свою квартиру 
и работать сварщиком или строителем.

Видно, что Малыш волнуется, но ока-
зывается, что дело не в съёмках на ви-
део. Сегодня его первая боевая задача. 
Раньше он стрелял только на полигоне.

— Первые дни на фронте страшно 
было, то «птички» летают, то взрывы. 
А потом, может, попривык к этому, стало 
спокойнее. А вот по боевой ещё не стре-
лял из «Града», сегодня первый раз, — го-
ворит Малыш.

Командир боевой машины с позыв-
ным Малёк родом из оккупирован-
ной части Украины, приехал в Донбасс 
и вступил в ополчение в 2015-м, на пе-
редовой СВО с первого дня операции.

— Когда наступление, когда море 
огня, адреналин зашкаливает, такие 
эпизоды запоминаются, — рассказыва-
ет Малёк. По его словам, сейчас они ра-
ботают чаще, чем в прошлом году, хотя 
и не так много, как в начале СВО, — из-
менились условия.

Заместитель командира взвода Сва-
рог говорит об основных целях: скопле-
ния пехоты и лёгкая техника, ротации 
врага. Те площадные цели, которые мож-
но быстро накрыть залпом реактивной 
системы залпового огня.

— Редко бывает и контрбатарейная 
работа у нас. Но сейчас их артиллерия 
откатилась назад и почти не работает. 
В основном враг применяет дроны: днём 
камикадзе, ночью «Баба-Яга» и иногда 
тоже камикадзе, — рассказывает Сва-
рог. Он родом из Макеевки, в армии 
с 2016 года, а до службы был столяром.

По команде пять ракет уходит по пла-
новой цели. Малыш выбегает из каби-
ны уже в качестве «настоящего артил-
лериста» и коротко принимает наши 
поздравления. К машине уже подбе-
гают стоявшие в отдалении и прислу-
шивавшиеся к возможному появле-
нию дронов: после выхода ракет надо 
максимально быстро замаскироваться. 
Ветками засыпают даже следы от реак-
тивной струи на грунте, и все быстро от-
правляются в укрытия или к транспор-
ту. «Расход пять. С киношниками работу 
закончил», — слышен доклад из динами-
ка чьей-то рации.

Своё время
В РФ усилят контроль над импортозамещением в сфере госзакупок — 
что ещё Путин больше двух часов обсуждал с представителями бизнеса

Алёна Нефёдова

В России намерены усилить контроль 
над госзакупками в части требований 

по использованию отечественных ком-
плектующих и оборудования. Соответ-
ствующее поручение Владимир Путин 
дал 26 мая на встрече с представителями 
деловых кругов в Кремле. Бизнес обеспо-
коен случаями, когда некоторые заказ-
чики находят способы заменить россий-
ское оборудование на импортное. Среди 
приоритетных направлений развития 
экономики глава государства обозна-
чил создание полностью роботизирован-
ных производств, а также разработку от-
ечественного ПО. При этом в последние 
два года «в далеко не тепличных услови-
ях» экономика РФ росла опережающими 
темпами, отметил он. На этом фоне воз-
вращение зарубежных компаний на ры-
нок РФ возможно только в случае выго-
ды, которую от этого получит страна.

В День российского предпринима-
тельства Владимир Путин встретился 
в Кремле с руководителями целого ряда 
компаний: за столом собрались 20 глав 
предприятий, которые сегодня обеспе-
чивают технологический суверенитет 
страны и успешно замещают ушедшие 
из России бренды. Кроме того, в меро-
приятии принял участие и экономиче-
ский блок правительства — в итоге оно 
затянулось почти на 2,5 часа.

— Напряжённый каждодневный труд 
предпринимателя пробивает дорогу 
к успеху, к успеху своего дела, своей 
компании. А в конечном итоге, без вся-
кого преувеличения, и к успеху всей 
страны. Мы с вами помним историю 
и знаем, какую огромную роль сыгра-
ло торговое, купеческое, предпринима-
тельское сословие в освоении Русского 
Севера, Сибири, Дальнего Востока, Ура-
ла, Новороссии, Причерноморья, в соз-

дании русского флота, железных дорог, 
в поддержке нашей культуры, науки, об-
разования, в проведении первой отече-
ственной индустриализации на рубеже 
XIX–XX веков, которая заложила основы 
для развития промышленности, инфра-
структуры страны на десятилетия впе-
рёд, — сказал Владимир Путин.

Отдельно он отметил вклад бизнеса 
в развитие экономики России в XXI веке: 
это фактически возрождение сельско-
го хозяйства, строительного комплекса, 
целых секторов индустрии и современ-
ных сервисов. Это, по его словам, укре-
пляет промышленный, технологиче-
ский и финансовый суверенитет страны.

— А без этого суверенитета невозмо-
жен никакой другой суверенитет, по-

тому что на этом всё стоит, это фунда-
мент, — подчеркнул Владимир Путин.

Российская экономика по парите-
ту покупательной способности вышла 
на четвёртое место в мире. В 2024 году 
её рост достиг 4,3% и охватил самый ши-
рокий спектр направлений — промыш-
ленность, сельское хозяйство, цифро-
вые технологии, сферу услуг, финансов.

— После ухода иностранных произво-
дителей в разных секторах к 2024 году 
доля российских производителей из-
менилась, где-то увеличилось до 40%, 
а где-то и до 72%. И этот процент посто-
янно растёт. Если в 2023 году отмечалось, 
что это 20–30%, в каких-то отраслях 
до 35–40%, сейчас мы видим уже циф-
ру 70%. Это говорит о резком развитии 

и заполнении различных ниш, которые 
освободились после ухода иностран-
ных предприятий и производителей, — 
сказала «Известиям» член комитета ГД 
по малому и среднему предпринима-
тельству Наталия Полуянова.

Это уже вторая встреча главы го-
сударства с представителями бизнеса 
за месяц — 13 мая он общался с членами 
общественной организации «Деловая 
Россия». На обоих мероприятиях пре-
зидент подчёркивал: ушедшие в 2022-м 
западные бренды должны иметь воз-
можность вернуться, но это в первую 
очередь должно быть выгодно эконо-
мике страны.

В беседе с гендиректором сети ре-
сторанов «Вкусно — и точка» Олегом Па-
роевым Владимир Путин отметил, что 
«Макдоналдс» три года назад просто 
«смылся» и в РФ в ответ на это вряд ли 
будут «расстилать дорожку», если они 
захотят вернуться.

Олег Пароев напомнил, что в РФ 
на американскую корпорацию работа-
ли более 60 тыс. человек и ещё 100 тыс. — 
в местных компаниях цепочки поставок. 
Все они остались в подвешенном состо-
янии после ухода «Макдоналдса».

— Крупные компании, работающие 
в других секторах экономики, сейчас уже 
приходят ко мне, говорят, вот наши пар-
тнёры сигналы подают, хотят вернуться. 
Я говорю, пожалуйста, пусть возвраща-
ются. Ну, только продумайте, на каких 
условиях, — рассказал Владимир Пу-
тин. — Если для вас выгодно, пожалуй-
ста, возвращайтесь. Если что-то невы-
годно, давайте сделаем так, чтобы было 
выгодно, вот и всё… Я же всё-таки по ба-
зовому образованию юрист, я знаю, что 
это такое. Если вы мне дадите договор, 
я сейчас полистаю, всё покажу, как, что 
надо сделать. Есть специалисты у нас хо-
рошие. Мы обязательно вам поможем.

В последние годы российский биз-
нес столкнулся с острыми вызовами: на-
рушение привычных ранее механизмов 
платежей и международных расчётов, 
изменение логистики, кооперационных 
цепочек. Кроме того, ряд иностранных 
компаний при уходе с рынка и вовсе 
«подставили» своих российских пар-
тнёров, напомнил президент.

Предприниматели подтверждали эти 
заявления, но всё же обратились к гла-
ве государства с волнующими их про-
блемами и просьбами. К примеру, про-
сили установить более справедливые 
условия по маркировке «Честный знак», 
помочь наладить контакты с друже-
ственными государствами для сотруд-
ничества.

Широкая дискуссия возникла 
по просьбе со стороны металлургов — 

предоставить каникулы по уплате вве-
дённого в 2022 году акциза на жидкую 
сталь для новых металлургических 
предприятий. Речь идёт о компаниях, 
производящих сталь передовым ме-
тодом электрометаллургии. Владимир 
Путин напомнил, что сейчас существу-
ют определённые преференции в части 
уплаты налога на прибыль. Тем не ме-
нее глава государства поручил Минфи-
ну и Минэкономразвития изучить ситу-
ацию с акцизом на жидкую сталь для 
предприятий электрометаллургии.

Также бизнес беспокоит ситуация 
с госзакупками: с начала этого года для 
защиты российских производителей 
заработали изменения в правилах на-
ционального режима при госзакупках, 
но некоторые заказчики всё равно на-
ходят способы заменить отечествен-

Новости

Посредник первой очереди
A — В меморандуме будут 

чётко выражены условия 
прекращения огня, и это будет знако-
вый документ, подобный тому, кото-
рый был парафирован и, к сожалению, 
после этого выброшен в корзину, как 
справедливо отметил Владимир Вла-
димирович [Путин], после наших пере-
говоров в 2022 году. Надеюсь, нынешний 
документ будет действительно основой 
для устойчивого мира. По крайней мере 
мы — Россия — к этому стремимся, — зая-
вил политик в разговоре с «Известиями».

Три года назад Леонид Слуцкий был 
одним из членов делегации РФ на пере-
говорах с Украиной в Стамбуле.

Российско-украинские контакты 
были возобновлены в середине мая 
2025 года. Их промежуточным ито-
гом стал самый масштабный с нача-
ла СВО обмен пленными по формуле 
«1000 на 1000», который прошёл в три 
этапа. Так, 25 мая с Украины вернулись 
303 российских военнослужащих. Вза-
мен Киеву также были переданы 303 во-
еннопленных ВСУ.

Председатель комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
Григорий Карасин не исключает, что 
Турция останется переговорной пло-
щадкой между РФ и Украиной. Ранее 
в числе претендентов в СМИ называ-
лись Ватикан и Швейцария.

— Я в нынешней ситуации ничего бы 
не отрицал. Очень много вариантов, 
хотя среди них Турция (в частности, 
Стамбул) является одним из испытан-
ных, — заявил сенатор «Известиям». — 
Турция — соседнее государство, уро-
вень доверия достаточно высок. Почему 
мы должны исключать Турцию?

Впрочем, политик подчеркнул, что 
в первую очередь необходимо гово-
рить не о месте проведения следую-
щей встречи, а о договороспособно-
сти украинской стороны.

— Пока, к сожалению, такое впечат-
ление не складывается, — отметил Гри-
горий Карасин.

В последние недели Киев стал зна-
чительно чаще пытаться атаковать 
российскую территорию при помо-
щи беспилотников, в том числе за пре-
делами зоны проведения СВО. Только 
в ночь на 26 мая силы противовоздуш-
ной обороны (ПВО) сбили над региона-
ми РФ 96 украинских БПЛА, в том числе 
над Тульской и Орловской областями, 
а также в Московском регионе.

Ранее глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил, что второй раунд переговоров 
между Москвой и Киевом состоит-
ся, что уже можно считать «позитив-
ным» сигналом. Однако конкретики 
по поводу новых встреч, отметил ми-
нистр, пока нет. При этом Турция, ви-
димо, всё ещё остаётся посредником 
между РФ и Украиной. В выходные в Мо-
скву прибыл глава турецкого МИДа Ха-
кан Фидан. 26 мая министр встретился 
с главой российской делегации на пере-
говорах с Украиной, помощником пре-

зидента РФ Владимиром Мединским. 
Позже вечером в этот день состоялась 
и его встреча с Владимиром Путиным, 
сообщили в Кремле.

27 мая в российской столице должны 
пройти переговоры министра с Сергеем 
Лавровым. Хотя главной темой встре-
чи станут двусторонние отношения РФ 
и Турции, «обмен мнениями по украин-
скому сюжету» тоже будет, уточнили 
в Кремле.

— По продолжению переговорного 
процесса и по месту проведения пока 
понимания нет. Нужно подготовиться 
к следующему раунду, поэтому пока 
об этом говорить преждевременно, — 
заявил Дмитрий Песков, отвечая на во-
прос «Известий» о перспективах Тур-
ции в качестве переговорной площадки.

В Кремле также выразили призна-
тельность Турции за идеальные усло-
вия, которые государство обеспечило 
для проведения российско-украинских 
переговоров.

Хотя Турцию нельзя считать полно-
стью нейтральной стороной, посколь-
ку она оказывала Украине военную 

помощь и остаётся активной страной 
НАТО, турецкий лидер Реджеп Тайип 
Эрдоган имеет тесные личные связи как 
с Владимиром Путиным, так и с Дональ-
дом Трампом, подчёркивает президент 
Центра ближневосточных исследова-
ний, приглашённый преподаватель НИУ 
ВШЭ Мурад Садыгзаде.

— Сейчас у Эрдогана достаточно хо-
рошие отношения с Трампом, и я ду-
маю, их взаимодействие позволило США 
предложить Турции организовывать пе-
реговоры, — заявил он «Известиям». — 
С другой стороны, надо понимать, что 
Турцию, РФ и Украину объединяют Чёр-
ное море, торгово-экономические отно-
шения, общие вопросы безопасности. 
Россия для Турции — один из ведущих 
партнёров. Анкара, безусловно, зависит 
от российских энергоресурсов, РФ ак-
тивно инвестирует в Турцию, и турецкие 
компании хорошо себя чувствуют в Рос-
сии. С этой точки зрения турки понима-
ют, что им выгодно сотрудничать с Рос-
сией и им не в угоду конфликт на Украине.

Переговорный настрой, похо-
же, не разделяют в Евросоюзе. 26 мая 
в Брюсселе состоялась встреча глав 
МИДов стран ЕС, на которой обсуж-
дались перспективы помощи Украи-
не. На сегодняшний день общая по-
мощь ЕС с начала СВО составила почти 
€150 млрд, около трети которой прихо-
дится именно на военную поддержку.

— Мы продолжим оказывать поли-
тическую, финансовую, экономиче-
скую, гуманитарную, военную и ди-
пломатическую поддержку Украине 
и её народу столько времени, сколько 
потребуется, — заявила «Известиям» 
представитель внешнеполитической 
службы ЕС Анита Хиппер.
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« СЕЙЧАС АРТИЛ-
ЛЕРИЯ ВСУ ОТ-
КАТИЛАСЬ НА-

ЗАД И ПОЧТИ НЕ РАБОТАЕТ. 
В ОСНОВНОМ ВРАГ ПРИМЕ-
НЯЕТ ДРОНЫ: ДНЁМ КАМИ-
КАДЗЕ, НОЧЬЮ «БАБА-ЯГА» 
И ИНОГДА ТОЖЕ КАМИ-
КАДЗЕ

« НАДО ИХ ДУШИТЬ. СОГЛАСЕН ПОЛНОСТЬЮ. ГОВО-
РЮ БЕЗ ВСЯКОГО СТЕСНЕНИЯ, ПОТОМУ ЧТО ОНИ НАС 
ПЫТАЮТСЯ ДУШИТЬ, НАДО ОТВЕЧАТЬ ИМ ВЗАИМ-

НОСТЬЮ. ВОТ И ВСЁ

В июне 2023 года президент Рос-
сии Владимир Путин на встрече 
с лидерами и представителями 
миссии африканских стран про-
демонстрировал парафирован-
ный проект договора с Украи-
ной, который готовился в марте 
2022 года в Стамбуле. Он назы-
вался «Договор о постоянном 
нейтралитете и гарантиях без-
опасности Украины».
Пункт 1  его первой статьи, 
в частности, гласил, что «Укра-
ина обязуется поддерживать 
свой постоянный нейтрали-
тет, который провозглашается 
и закрепляется в Конституции 
Украины».

Справка «Известий»
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ное оборудование на импортное. В связи 
с этим бизнес предложил усилить кон-
троль над закупочными процедурами.

Владимир Путин допустил введе-
ние штрафов за нарушение норм в сфе-
ре закупок отечественного оборудова-
ния. Минэкономразвития поддержало 
это предложение, чтобы не было по-
пыток подмены российского оборудо-
вания импортным, подчеркнул глава 
Минэкономразвития Максим Решетни-
ков. Тем не менее особых мер для борь-
бы с подменами российского оборудо-
вания и комплектующих импортными 
не требуется, заявил министр финан-
сов Антон Силуанов.

— Если есть лазейки, которые позво-
ляют обойти российского националь-
ного производителя, надо их закрыть. 
Даже если чуть-чуть подороже будет. 

Это государство должно заплатить 
на первом этапе за становление нацио-
нальной промышленности, отраслей, — 
указал Владимир Путин.

Отдельно президент призвал обра-
тить внимание на работу зарубежных 
маркетплейсов в России, поскольку сей-
час это настоящая «дыра», через кото-
рую можно завозить что угодно, вклю-
чая контрафактную продукцию.

Один из участников встречи предло-
жил «чуть-чуть» ограничить деятель-
ность компаний, которые «не до конца 
ушли», включая Zoom и Microsoft. Дело 
в том, что сейчас в России действует 
так называемый закон о приземлении: 
по нему зарубежные IT-корпорации с су-
точной аудиторией более 500 тыс. поль-
зователей обязаны открывать филиал 
в стране. Apple, AliExpress выполнили все 

требования, частично «приземлились» 
Google, TikTok, Zoom и Microsoft. Неко-
торые компании, такие как Wikimedia, 
не выполнили ни одно из требований.

— Надо их душить. Согласен полно-
стью. Говорю без всякого стеснения, по-
тому что они нас пытаются душить, надо 
отвечать им взаимностью. Вот и всё, — 
заявил Владимир Путин.

Более того, президент не оставил 
без внимания и замечание бизнеса 
о том, что, пока крупные компании пе-
реходят на сервисы Яндекса и VK, у про-
стых пользователей есть «вредные при-
вычки» — пользоваться иностранными 
аналогами. Президент призвал это так-
же менять.

Затронули и вопрос использования 
российского программного обеспече-
ния: президент назвал это вопросом 
национальной безопасности, особенно 
в сфере государственного управления. 
Он отметил, что нехватка отечествен-
ного ПО ещё в 2022 году признавалась 
уязвимостью для РФ. Теперь же страна 
намерена «увеличивать использова-
ние программного обеспечения внутри 
страны, причём во всех секторах эконо-
мики — ну и тем более в секторе госу-
дарственного управления». При этом 
Владимир Путин назвал уникальным 
масштаб отрасли кибербезопасности 
в России сегодня.

— У нас в стране появилась уникаль-
ная отрасль. Она в целом-то не уникаль-
на, уникален её рост масштабирова-
ния — вот это уникально. И то, что у нас, 
оказалось, и школа хорошая, и наличие 
специалистов хороших, которые оста-
лись в стране, несмотря ни на что, рабо-
тают, исходят из того, что они не просто 
работают среди своего языка и культу-
ры, они работают на своей Родине. Это 
чрезвычайно важная вещь, — подчер-
кнул глава государства.

Одним из ключевых направлений 
в России остаётся развитие робототех-
ники. Владимир Путин заявил, что соз-
дание полностью роботизированных 
производств, в том числе логистических, 
находится в числе приоритетных. Он по-
ручил проработать и поддержать проде-
монстрированные на встрече с предста-
вителями предпринимательских кругов 
проекты создания роботизированных 
объектов логистики в Ростовской и Ни-
жегородской областях.

 

В открытом подступе
Узбекистан намерен упростить въезд для россиян — как скоро граждане РФ 
смогут посещать Ташкент по внутреннему паспорту

Елизавета Борисенко

У збекистан начал работу над упроще-
нием въезда для граждан РФ по вну-

тренним паспортам на срок до 30 дней, 
сообщили «Известиям» в МИДе респу-
блики. Сейчас из стран Центральной 
Азии россияне по этим документам мо-
гут въехать только в Казахстан и Кирги-
зию. Узбекистан россияне могут посе-
тить по загранпаспорту без регистрации 
на срок до 15 суток.

Узбекистан начал работу над упро-
щением въезда для граждан РФ, Казах-
стана и Азербайджана по внутренним 
паспортам на срок до 30 дней.

— Мы работаем над упрощени-
ем въезда для граждан партнёрских 
стран, в том числе разрешая посеще-
ние по внутренним паспортам или ID-
картам на срок до 30 дней. МИД прово-
дит переговоры и готовит предложения. 
Сроки зависят от согласований, но стра-
на стремится обеспечить удобное пере-
движение, укрепляя туризм и деловые 
связи, — сказали в пресс-службе внеш-
неполитического ведомства.

Ранее президент страны Шавкат 
Мирзиёев поручил в течение трёх ме-
сяцев начать переговоры 
с Россией, Казахстаном 
и Азербайджаном о воз-
можности въезда их граж-
дан в республику по вну-
треннему документу или 
ID-карте. Мирзиёев также выступил 
с инициативой ввести безвиз для аме-
риканских граждан и работать над об-
легчением визовых требований для уз-
бекистанцев, посещающих США.

Система с въездом по внутренним 
документам уже действует между Уз-
бекистаном и Киргизией. С 2023 года 
граждане республик могут пересекать 
общую границу с ID-картами наряду 
с загранпаспортами.

В Центральной Азии граждане РФ 
по внутреннему паспорту могут въехать 

только в Казахстан и Киргизию. Однако 
со всеми странами, кроме Туркмении, 
действует безвизовый режим.

Для въезда в Узбекистан гражда-
нам РФ сейчас нужен загранпаспорт. 
Россияне, прибывшие в республи-
ку на срок свыше 15 дней, обязаны 
оформить временную регистрацию 
по месту пребывания в гостинице или 
в паспортном столе не позднее пятнад-
цатого дня нахождения в стране.

Упрощение въезда, безусловно, по-
влияет на рост количества туристиче-
ских поездок. По итогам 2024 года число 
туристов из России в Узбекистан уве-
личилось на 20% — до 870 тыс. человек. 
В 2025-м страна рассчитывает принять 
уже 1 млн российских туристов, сказал 
ранее председатель комитета туризма 
республики Умид Шадиев.

Между Россией и Узбекистаном дей-
ствует комплексная программа эконо-
мического сотрудничества, рассчитан-
ная до 2026 года. В неё входит кооперация 

в торговле, про-
м ы ш лен но с т и , 

транспорте, энергетике и сельском хо-
зяйстве. Лидеры РФ и Узбекистана 3 мая 
2025-го провели телефонный разговор, 
во время которого обсудили практиче-
ские шаги по углублению торгово-эко-
номического сотрудничества.

В мае 2024-го Путин посещал Узбеки-
стан с государственным визитом. Тог-
да стороны подписали ряд соглашений, 
был согласован план по увеличению вза-
имной торговли. В частности, президен-
ты договорились развивать сотрудниче-
ство в сфере авиа- и машиностроения.

22–23 апреля Узбекистан посетил гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. А за пару не-
дель до его визита председатель СФ Ва-
лентина Матвиенко принимала участие 
в юбилейной, 150-й ассамблее Межпар-
ламентского союза в Ташкенте.

Стороны сотрудничают и на уровне 
регионов. С областями республики взаи-
модействует более 70 субъектов РФ. На-
пример, в 2024 году Узбекистан посетили 
35 глав российских регионов. На тер-
ритории республики сейчас работает 
155 компаний с российским капиталом.

— Усиленно развивается взаимодей-
ствие и на локальном уровне. Сейчас 
подписано более чем 50 межрегиональ-
ных соглашений, — рассказала «Изве-
стиям» научный сотрудник ИСАА МГУ 
им. М.В. Ломоносова Дарья Сапрынская.

Укрепление сотрудничества отража-
ется и на товарообороте сторон: по ито-
гам 2024 года он превысил $10 млрд. Вла-
димир Путин и Шавкат Мирзиёев ранее 
поставили задачу к 2030 году выйти 
на объём товарооборота в $30 млрд.

В Узбекистане функционируют тех-
нопарки с участием российских ком-
паний: «Чирчик» и «Джизак». Они 
позволяют локализировать россий-
ские производства и укрепить коопе-
рацию между предприятиями двух 

стран. Сообщалось, что 
руководство Татарста-
на планирует открыть 
ещё два индустриаль-

ных парка — в свободной экономиче-
ской зоне «Навои» и в Бухарской области.

Узбекистан — член ШОС, БРИКС и на-
блюдатель в ЕАЭС. Поэтому сотрудни-
чество двух стран стоит рассматривать 
не только с точки зрения реализации 
экономического потенциала, но и как 
стремление бороться с общими вызо-
вами в сфере международных отноше-
ний, считает Дарья Сапрынская.

— Сегодня для нас ключевые вопро-
сы — это развитие энергетики в реги-
оне. Для России важна реализация 
строительства малых АЭС и других ин-
фраструктурных проектов в стране. 
Также актуальна проблема нехватки 
воды — это осушение Аральского моря 
и уменьшение посевных площадей, ко-
торое может затронуть южные регио-
ны РФ, — отметила эксперт.

Узбекистан граничит со всеми стра-
нами Центральной Азии, что увеличи-
вает его значимость в регионе с точки 
зрения развития транспортных пото-
ков. РФ и Узбекистан намерены создать 
транзитные маршруты в Азию и страны 
Персидского залива. В апреле 2025-го 
Узбекистан официально подал заявку 
на присоединение к международному 
транспортному коридору «Север — Юг», 
что можно рассматривать как стрем-
ление страны укрепить свои позиции 
в глобальной логистике и торговле.

Новости

Игра на продвижение
Зачем Макрон отправился в Юго-Восточную Азию — как президент Франции 
пытается заработать на антироссийской риторике и что случилось в аэропорту

Анастасия Костина, Ксения Вакина

Т урне Эммануэля Макрона по стра-
нам Юго-Восточной Азии ставит 

целью продвинуть экономические ин-
тересы Франции на фоне геополити-
ческого противостояния Китая и США, 
полагают эксперты. В течение неде-
ли Макрон посетит Вьетнам, Индоне-
зию и Сингапур, чтобы заключить обо-
ронные и торговые соглашения. В ходе 
поездки президент Франции навер-
няка будет продвигать и антироссий-
скую риторику, указывая на якобы 
негативное влияние украинского кон-
фликта на мировую экономику. Однако 
и за этим стоит прагматичное желание 
перехватить у РФ проекты в атомной 
энергетике и оборонной сфере. Смо-
жет ли Франция укрепить свои позиции 
в одном из самых динамично развива-
ющихся регионов мира — в материале 
«Известий».

Эммануэль Макрон начал масштаб-
ное турне по странам Юго-Восточной 
Азии с целью заключить ряд оборон-
ных и торговых соглашений. 26 и 27 мая 
он проведёт во Вьетнаме, 28-е и утро 
29-го — в Индонезии, а затем отправит-
ся в Сингапур.

Поездка сразу же омрачилась пи-
кантным недоразумением. СМИ рас-
пространили видео, на котором Ма-
крон, выходя из самолёта в аэропорту 
Ханоя, получает пощёчину от супру-
ги. В преддверии визита в Елисейском 
дворце подчёркивали, что Франция на-
мерена представить себя в качестве 
«надёжного» партнё-
ра, который «ува-
жает суверенитет 
и независимость» 
других стран. Но, 
судя по инциденту, 
у самого президента 
пока наблюдаются 
некоторые пробле-
мы и с суверенитетом, и с независи-
мостью. В офисе Макрона сначала 
настаивали, что съёмка поддельная. 
Однако по мере распространения до-
садных кадров всё же признали их под-
линность. Не стал увиливать и глава 
французского государства. «Мы пре-
пирались, а скорее даже дурачились 
с моей супругой», — объяснил он.

Досадный инцидент — хотя и не-
сколько сбил градус важности визита — 
деловой программе всё же не помешал. 
Тем более последний официальный ви-
зит президента Франции в Юго-Вос-
точную Азию состоялся почти десять 
лет назад. И теперь Макрон пытается 
как-то укрепить связи с динамично 

развивающимися странами — в ЮВА 
живут 700 млн человек, на этот реги-
он сегодня приходится 4,5% мирово-
го ВВП.

Особую актуальность такие свя-
зи приобретают на фоне торговых 
войн, развязанных Дональдом Трам-
пом. Странам ЕС грозят импортные 
пошлины до 50%, а тому же экспор-
тно зависимому Вьетнаму — не менее 
значительные 46%. Индонезия может 
столкнуться с 31%, а Сингапуру обе-
щают скорее символические тарифы 
в 10% — эта самая низкая планка сре-
ди стран АСЕАН. Однако стоит упомя-
нуть, что Сингапур ведёт весьма про-
западную политику. Это единственная 
страна в ЮВА, которая ввела санкции 

против России. Вероятно, этим 
и объясняется такая лояль-
ность Вашингтона.

Вьетнам долгое время был факти-
чески французской колонией, поэто-
му между странами, безусловно, давно 
сложились тесные связи. Так что марш-
рут своего турне Макрон продумывал 
весьма тщательно. 26 мая он встретил-
ся со своим визави Лыонгом Кыонгом, 
а также с лидером Вьетнама, генсеком 
ЦК Компартии То Ламом. В итоге сто-
роны подписали соглашения на об-
щую сумму около $9 млрд. Они каса-
ются в том числе поставок самолётов 
Airbus, сотрудничества в области ядер-
ной энергетики, железнодорожного 
и морского сообщения, спутникового 
наблюдения. В целом стоит ожидать 
более тесного взаимодействия Ханоя 

и Парижа в оборонной промышленно-
сти, кибербезопасности и борьбе с тер-
роризмом.

Примечательно, что в своих заявле-
ниях для прессы Макрон деклариро-
вал поддержку свободы судоходства 
в регионе. А это весьма чувствитель-
ный вопрос для Вьетнама — страна ве-
дёт территориальные споры с рядом 
стран региона, в частности с Китаем, 
по поводу принадлежности островов 
в акватории Южно-Китайского моря. 
Заявление Макрона — явный вызов ам-
бициям Пекина, который претендует 
на большую часть островов, причём 
вразрез с решением Международно-
го арбитражного суда в Гааге.

Почему Франция так стремится 
показать себя надёжным партнёром 
для стран ЮВА: с одной стороны, США 
«душат» её тарифами, с другой — Ки-
тай якобы дестабилизирует обста-
новку территориальными претен-

зиями. Получается, две крупнейшие 
экономики превратили регион в по-
лигон своего геополитического про-
тивостояния. И в Париже этого особо 
не скрывают: в таких условиях по-
ездка Эммануэля Макрона призвана 
«укрепить индо-тихоокеанскую стра-
тегию» страны.

Деморализация Гагаузии

Николь Бодиштяну

Аналитик ВШЭ

Новости из солнечной Молдавии про-
должают удивлять своей системно-

стью и предсказуемостью даже для не-
искушённого наблюдателя. На прошлой 
неделе в СМИ появилась информация 
о том, что очередное ходатайство об осво-
бождении из-под домашнего ареста Евге-
нии Гуцул, башкана Гагаузии, было откло-
нено Апелляционной палатой Кишинёва.

Напомним, что Гуцул задержа-
ли ровно два месяца назад, 25 марта, 
в аэропорту Кишинёва при регистра-
ции на рейс в Стамбул, откуда она 
планировала направиться в Москву. 
Официальное обвинение вменяет ей 
незаконное финансирование поли-
тической деятельности и организа-
цию протестов в Кишинёве.

25 мая в СМИ стала муссировать-
ся тема о том, что в соответствии 
с местными законами при условии 
невозможности выполнения своих 
обязательств в течение 60 дней баш-
кана могут освободить от должности. 
Однако это возможно только при со-
гласии Народного собрания Гагауз-
ской автономии. А значит, такое раз-
витие событий крайне маловероятно, 
ведь Гагаузия традиционно славится 
своей унитарностью, последователь-
ностью и, неизменно, определённой 
долей уважения к собственным ин-
ститутам власти и их непосредствен-
ным представителям.

Где начинается вся эта исто-
рия? Задержание Гуцул происходи-
ло на фоне постепенно снижающей-
ся популярности правящей партии 
«Действие и солидарность» (ПДС), со-

кращения финансирования по ли-
нии USAID и, как следствие, возник-
новения внутренних разборок между 
представителями ПДС, НКО и ак-
тивных участников гражданско-
го общества. Гуцул — первый башкан 
Гагаузии, которого молдавское пра-
вительство не признаёт на легальном 
уровне, и, как следствие, она не вклю-
чена в состав правительства.

Евгения Гуцул выдвигала свою кан-
дидатуру от ныне признанной некон-
ституционной в Республике Молдова 
партии «Шор», в связи с чем в Киши-
нёве она находится «на особом счету», 
и уже и не сосчитать количества пре-
понов, задержаний и препятствования 
выполнению должностных обязан-
ностей, с которыми она сталкивалась 
с момента её избрания башканом.

Беспрецедентная по длительно-
сти акция с задержанием Гуцул го-
ворит о том, какие силы и средства, 
все доступные ПДС механизмы вли-
яния брошены на корректировку ре-
зультатов парламентских выборов 
в Республике Молдова, которые на-
значены на конец сентября. Гагау-
зия — традиционно пророссийский 
регион, который за последние 10 лет 
стабильно отличался высокими ре-

зультатами голосования не в пользу 
проевропейских сил.

На президентских выборах 
2024 года во втором туре за Санду в Га-
гаузии проголосовал всего 1951 че-
ловек против 63 923 за её оппонента — 
Александра Стояногло. В социальных 
сетях после этого пользователи нача-
ли открыто обсуждать, что наверня-
ка такое не пройдёт Гагаузии даром. 
И действительно, как видится, реак-
ция не заставила себя долго ждать.

Тем не менее, учитывая об-
щую весьма нестабильную ситуа-
цию в стране и пока ещё невозмож-
ность оппозиционных сил сделать 
выбор не в пользу личных амбиций, 
а в пользу желания make a change (что 
в своё время весьма успешно, надо 
признать, удалось у Санду и ПДС), мо-
ральная дестабилизация подобных 
проблемных очагов на территории 
республики кажется вполне логич-
ным и ожидаемым решением со сто-
роны правящей партии в преддверии 
осенних парламентских выборов.

Так как силовое решение гагауз-
ского вопроса кажется маргинальным 
и невозможным на данном этапе, де-
морализация — временное решение. 
И ПДС им весьма умело пользуется.
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Узнайте меры
Размер потенциальных штрафов для маркетплейсов хотят снизить вдвое — 
депутаты встали на сторону бизнеса в регулировании онлайн-торговли

Наталья Башлыкова 

Д епутаты хотят заранее избавить 
маркетплейсы от потенциальных 

миллионных штрафов и установить для 
них налоговую амнистию. Речь о под-
готовленном правительством законо-
проекте о платформенной экономи-
ке. Парламентарии от «Единой России», 
«Справедливой России — За правду», 
ЛДПР и «Новых людей» попросили каб-
мин доработать ряд жёстких мер из до-
кумента. Он может быть внесён в Госду-
му правительством в ближайшее время, 
рассказали «Известиям» в нижней пала-
те парламента, где тем не менее поддер-
живают необходимость регулирования 
онлайн-торговли.

Штрафы для маркетплейсов за на-
рушение правил торговли, которые 
отражены в подготовленном прави-
тельством законопроекте «О плат-
форменной экономике», в нижней па-
лате предлагают снизить в два раза, так 
как их нынешний размер может при-
вести к разорению участников рын-
ка. Об этом «Известиям» рассказали 
депутаты Госдумы. Они направили 
в кабмин рекомендации по доработ-
ке законопроекта по итогам круглого 
стола по доработке правительственно-
го законопроекта, он прошёл с участи-
ем четырёх фракций — «Справедливой 
России — За правду», «Единой России», 
ЛДПР и «Новых людей».

«Известия» ознакомились с послед-
ней редакцией пакета из трёх докумен-
тов, направленных на регулирование 
онлайн-торговли. Речь идёт о законо-
проектах «О платформенной эконо-
мике в РФ», «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
РФ в связи с принятием Федерально-

го закона “О платформенной экономи-
ке в РФ”», а также законопроекте с по-
правками в КоАП. За подписью первого 
замглавы Минэка Максима Колеснико-
ва они были направлены 31 марта трёх-
сторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений.

В обращении в кабмин, с которым 
ознакомились «Известия», говорится, 
что депутаты поддерживают систем-
ный подход правительства в регули-
ровании деятельности цифровых плат-
форм. При этом они считают, что до сих 
пор остаётся неурегулированным це-
лый ряд вопросов.

В частности, парламентарии пред-
лагают проработать вопрос примене-
ния штрафных санкций и отказаться 
от решений, которые повлекут чрез-
мерную административную нагрузку, 
что в итоге снизит темпы развития до-
бросовестных участников рынка.

«Обсуждаемые сейчас размеры 
штрафных санкций (до 500 тыс. руб-
лей за любое нарушение закона о циф-
ровых платформах и от 1 до 2 млн 
за нарушение порядка размещения 
предложений о продаже товаров) пред-
ставляются завышенными», — говорит-
ся в документе.

— Мы считаем, что штрафы для 
маркетплейсов необходимо снизить 
в два раза. В нынешнем виде механизм 
их применения представляется недо-
статочно проработанным, — пояснила 
«Известиям» участник круглого стола 
глава комитета Госдумы по развитию 
гражданского общества от фракции 
«Справедливая России — За правду» Яна 
Лантратова.

При этом, по её мнению, законода-
тельство должно предусмотреть защи-
ту прав потребителей в части соблюде-
ния качества и безопасности товаров, 
которые реализуются через цифровые 
площадки.

— Вопрос штрафов должен решаться 
по-другому. Если мы представим себе 
количество возможных нарушений 
со стороны маркетплейсов, среди ко-
торых будут технические и легкоустра-
нимые, и умножим их на миллионные 
суммы штрафов, то размер наказания, 
конечно, будет достаточно серьёзной 
угрозой для электронных площадок, — 
согласен ещё один участник круглого 
стола, зампред комитета ГД по эконо-
мической политике от фракции «Еди-
ной России» Артём Кирьянов.

Он подчеркнул, что в целом законо-
дательное регулирование платформен-
ной экономики давно назрело. По его 
словам, ожидается внесение законо-
проекта правительством в течение не-
дели, это будет отправная точка для на-
чала регулирования данной сферы.

— Мы всё больше пользуемся услуга-
ми маркетплейсов, деятельность кото-
рых становится для потребителей не-
отъемлемой частью жизни, возможно, 
стационарная торговля просто в буду-
щем перестанет существовать. Поэто-
му в своих рекомендациях мы обрати-
ли внимание на те вопросы, которые 
сегодня беспокоят отрасль и являются 
чувствительными, — пояснил «Извести-
ям» представитель фракции ЛДПР, гла-
ва комитета по труду Ярослав Нилов.

Поэтому все предложения, подго-
товленные по итогам круглого стола, 
должны быть внимательно изучены 
и проработаны правительством. Нель-
зя создавать условия, при которых биз-
несу будет невыгодно и опасно рабо-
тать, подчеркнул депутат.

Ставочным порядком
A Это выгодно: например, при 

ставке депозита 18% и креди-
та 35% маржинальность бизнеса, грубо 
говоря, составит 17%. Именно поэтому 
банки стремятся сократить доходность 
сберегательных инструментов.

Нужда банков в деньгах россиян по-
степенно снижается, поскольку они уже 
успели накопить резервы для выдачи 
кредитов в будущем, уточнил эконо-
мист Андрей Бархота. По данным на на-
чало апреля, за год вклады приросли 
на 23%, а кредитный портфель вдвое 
меньше — только на 12%.

В стандартной ситуации цено-
образование по вкладам формирует-
ся по схеме «ключевая ставка минус 
1–1,5 п.п.», пояснил Андрей Бархота. 
Если банки установили доходность де-
позитов на три и шесть месяцев около 
19%, то получается, что на этом сроке 
они ждут ключевую на уровне не более 
20–20,5%. При этом они рассчитывают, 
что в перспективе года ставка с высо-
кой вероятностью составит около 19%.

В целом действия банков могут го-
ворить о том, что есть вероятность сни-
жения ставки на заседании ЦБ 6 июня, 
уточнил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.

Если в ближайшие две недели, ко-
торые остались до заседания, ставки 
будут снижать и дальше, а также если 
такая динамика отразится на процен-
тах по кредитам, можно будет сделать 
однозначный вывод, что рынок уверен 
в снижении ключевой в самое ближай-

шее время, считает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

Тем не менее большинство экспер-
тов сходятся во мнении, что пока ре-
гулятор возьмёт паузу, чтобы под-
готовить рынок к более плавному 
смягчению политики. По словам главы 

управления сберегательных и транс-
акционных продуктов ПСБ Юрия Ла-
танова, цикл снижения может начать-
ся уже во втором полугодии — то есть 
уже на заседании в июле.

А, вероятнее всего, ЦБ решится 
на смягчение политики в августе-сен-
тябре, уточнил управляющий директор 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 

Юрий Беликов. Снижать ставку будут 
небольшими шагами по 1–2 п.п.

Причём вряд ли уменьшать ключе-
вую будут резко, уточнил Андрей Бар-
хота. Динамика ставок говорит о том, 
что банки допускают её длительное 
удержание на высоком, фактически 
запретительном уровне. Это отража-
ет ситуацию в экономике: санкцион-
ные и геополитические риски сохра-
няются, а спрос обгоняет предложение, 
поскольку с замедлением столкнулось 
большинство секторов, не связанных 
с оборонзаказом. При этом интере-
сантов у снижения ключевой много: 
из-за жёсткой политики Банка России 
бизнес не может брать ссуды на разви-
тие, и ВВП довольно резко замедляется, 
а государству приходится тратить всё 
более крупные суммы, например на фи-
нансирование льготных ипотек.

Хотя доходность вкладов и снижает-
ся, ставки по ним на уровне 18–19% всё 
равно можно считать очень высокими, 
уточнил аналитик ФГ «Финам» Игорь 
Додонов. Такая доходность с огромным 
отрывом перекрывает уровень инфля-
ции в первом квартале 2025-го, которая 
составила 8,3%, следует из резюме ЦБ 
к прошлому заседанию совета дирек-
торов.

Однако пик доходности вкладов 
уже точно пройден, подчеркнула На-
талья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. Инвесторам уже можно заду-
маться о том, куда переложить деньги 
после снижения процентов по вкладам. 
Сейчас имеет смысл обратить внима-
ние на облигации федерального зай-
ма (ОФЗ) и бонды ведущих российских 
компаний, доходности которых также 
взаимосвязаны с ключевой, добавил 
Игорь Додонов.

Кроме того, паевые инвестфонды 
(ПИФ) денежного рынка гарантиру-
ют доходность, близкую к ставке ЦБ, 
но при этом дают возможность быстро 
зафиксировать доход.

Также имеет смысл перевести часть 
средств в акции, перед тем как клю-
чевую начнут снижать, подчеркнули 
в «Финаме». После смягчения полити-
ки фондовый рынок может постепенно 
начать расти. Однако важно учитывать, 
что на него также влияют другие факто-
ры — особенно сейчас важны геополити-
ческие новости, которые могут как под-
нять стоимость бумаг, так и обрушить её.

 Экономика и бизнес

Нетерпение и труд
Средние зарплаты в РФ вырастут до 100 тыс. к концу года —  
в каких сферах работа оплачивается лучше всего

Ольга Анасьева

С редние зарплаты в России к концу 
2025-го вырастут до 100 тыс. рублей, 

следует из консенсус-прогноза «Изве-
стий». В начале года этот показатель со-
ставлял 89 тыс. Лучше всего сейчас зара-
батывают в IT-сфере, финансах и добыче 
сырья, при этом быстрее всего жалова-
нье увеличивается у «синих воротнич-
ков» — в транспорте, в обрабатывающей 
промышленности. Однако в этом году 
зарплаты будут расти медленнее — всего 
на 12% против 18% в 2024-м. Почему ком-
пании не готовы так же быстро повышать 
оплату труда, как и раньше, и что будет 
с экономикой в условиях дефицита ка-
дров — в материале «Известий».

По итогам года средняя заработ-
ная плата по стране составит порядка 
100 тыс. рублей, считают опрошенные 
«Известиями» аналитики из универси-
тетов и участники рынка. Речь о начис-
ляемых доходах — то есть до вычета на-
логов (на руки человек получит 87 тыс.). 
Самые сдержанные оценки дали в ПСБ — 
там ждут, что среднее жалованье к де-
кабрю будет не выше 97 тыс. рублей. 
Самые позитивные прогнозы в Прези-
дентской академии — более 100 тыс.

В начале 2025-го среднее жалова-
нье составляло почти 89 тыс. — то есть, 
как ожидают опрошенные эксперты, 
за этот год показатель увеличится на 12%. 
Для сравнения: за прошлый год средняя 
зарплата выросла быстрее — на 18%.

При этом Минэк прогнозирует более 
позитивное увеличение доходов граж-
дан в 2025 году — в среднем до 102,7 тыс. 
рублей, следует из макропрогноза ве-
домства. В любом случае в этом году 
зарплаты должны расти быстрее ин-
фляции — рост цен должен составить 
7,6%, ожидают в министерстве.

Уже сейчас можно выделить шесть 
отраслей, средняя зарплата в кото-
рых превышает 100 тыс. рублей, — речь 
идёт о добыче полезных ископаемых, 
IT и связи, научной и технической де-
ятельности, финансах и страховании, 
строительстве, транспортировке и хра-
нении, рассказали «Известиям» в Сбере. 
В этих отраслях зарплаты в целом наи-
более высокие в России.

Однако по скорости роста доходов 
в лидерах другие секторы. Драйвером 
остаётся обрабатывающая промыш-
ленность — и этот тренд сохранится 
до конца года, считает старший науч-
ный сотрудник Центра ИНСАП ИПЭИ 
Президентской академии Виктор Ля-
шок. То есть именно здесь зарплаты ра-
бочих будут увеличиваться быстрее 
всего.

Кроме того, в этом году, как и в про-
шлом, активно будет расти жалованье 
в тех отраслях, которые выполняют гос-
заказ, — металлургии, машиностро-
ении и производстве оборудования, 
напомнил управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Андрей 
Пискунов. А также в такси, общепите, 
строительстве, токарном деле — то есть 
в тех отраслях, которые столкнулись 
с наиболее значительным оттоком ино-
странной рабочей силы.

Медленнее других доходы традици-
онно будут увеличиваться в бюджетной 
сфере — у соцработников, преподавате-

лей, а также в сельском хозяйстве. От-
ставание сохранится, если в конце года 
правительство не решит провести ин-
дексацию в этом секторе существенно 
выше уровня инфляции, полагает Вик-
тор Ляшок.

С середины 2022-го рынок труда был 
в достаточно хаотичном состоянии — 
очень динамично менялись спрос и пред-
ложение. Однако многие компании уже 
стали сокращать наём сотрудников. Сей-
час, в условиях дефицита кадров, орга-
низациям всё ещё приходится привле-
кать и удерживать ценных специалистов 
(в том числе с помощью повышения зар-
плат), а также платить сверхурочные 
за возросший объём производства, от-
метил Андрей Пискунов. Однако в 2025-м 
ресурсы для наращивания жалованья 
значительно сокращаются.

Основная причина — в жёсткой де-
нежно-кредитной политике Банка Рос-
сии, уверена эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Людмила 
Рокотянская. Она пояснила: большин-
ство предприятий не может позволить 
себе дорогие ссуды на расширение про-

изводства — поэтому они не хотят уве-
личивать штат сотрудников и повышать 
оплату труда.

Определённую роль в динамике зар-
плат сыграло и укрепление рубля, на-
помнил Андрей Пискунов. Это снижает 
доходы экспортёров в рублёвом эквива-
ленте, в итоге сырьевые компании — ли-
деры нашего рынка — не могут позво-
лить себе повышать зарплаты так же 
быстро, как в последние годы.

Ещё одна причина — повышение на-
лога на прибыль с 2025 года с 20 до 25%, 
считает профессор экономического фа-
культета РУДН Екатерина Нежникова. 

Компании больше средств отдают го-
сударству, и меньше денег у них остаёт-
ся на привлечение более высокооплачи-
ваемых сотрудников.

Кроме того, экономика России 
в целом замедляется, отметила эксперт. 
По прогнозу Минэка, ВВП вырастет 
лишь на 2,5% в 2025-м против 4,3% годом 
ранее. Такие планы компании заклады-
вают и в свои бизнес-стратегии, не ре-
шаясь наращивать производство.

— То есть сейчас кадровый дефицит 
сохраняется, но его острота постепен-
но снижается на фоне более сложных 
условий для роста бизнеса, ослабления 
спроса и пересмотра инвестиционных 
планов. При этом давление на прибыль, 
скорее всего, не позволит компани-
ям продолжать наращивать зарплаты 
прежними темпами, — пояснила руко-
водитель отдела макроэкономическо-
го анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Последние полгода безработица дер-
жится на уровне 2,3–2,4%, однако опро-
шенные «Известиями» специалисты по-
лагают, что она возрастёт до 3% к концу 
2025-го.

« НУЖДА БАН-
КОВ В ДЕНЬГАХ 
РОССИЯН СНИ-

ЖАЕТСЯ: ОНИ УЖЕ УСПЕ-
ЛИ НАКОПИТЬ РЕЗЕРВЫ 
ДЛЯ ВЫДАЧИ КРЕДИТОВ 
В БУДУЩЕМ. ПО ДАННЫМ 
НА АПРЕЛЬ, ЗА ГОД ВКЛАДЫ 
ПРИРОСЛИ НА 23%, А КРЕ-
ДИТНЫЙ ПОРТФЕЛЬ ВДВОЕ 
МЕНЬШЕ — ТОЛЬКО НА 12%
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В чём сила, бренд
A В таком случае зарубежный 

бизнес может получить ком-
пенсацию — её размер устанавливает 
правительство. Если бывшие партнёры 
перед уходом не исполнили свои обяза-
тельства, то размер компенсации по оп-
циону сократится, сумму уменьшения 
подсчитает суд.

Федеральные власти, согласно про-
екту, получат право отказать иностран-
ным предпринимателям в возврате акти-
вов. Например, если компания относится 
к отрасли, которая значимо влияет на со-
циально-экономическое состояние РФ. 
А также будут определены все ранее опи-
санные причины одновременно. Кри-
тически значимый бизнес, связанный 
с финансовой стабильностью и оборо-
ной страны, можно будет вернуть при со-
гласовании с президентом. Закон всту-
пит в силу со дня его опубликования.

Глава комитета Госдумы по вопро-
сам собственности, земельным и иму-

щественным отношениям Сергей Гав-
рилов уже направил все необходимые 
документы в совет нижней палаты пар-
ламента. Об этом «Известиям» расска-
зал источник в Госдуме, редакция оз-
накомилась с соответствующими 
бумагами и направила запрос в пресс-
службу ГД.

Автор законопроекта — Владислав 
Резник, он внёс его в парламент в кон-
це 2020 года, в документе идёт речь 
об изменениях в закон «Об акцио-
нерных обществах». Поправки утвер-
дили 25 мая 2022 года в первом чтении. 
С тех пор никакого движения по это-
му документу не было, хотя проект 
поддержал кабмин «с учётом правок 
ко второму чтению». И только спустя 
три года — в мае 2025-го — к законо-
проекту вернулись: в нём появились 
критичные для иностранного бизне-
са поправки. Их поместили в новый 
блок, который предполагает коррек-

тировки закона «Об иностранных ин-
вестициях в РФ».

— Поправки о возврате иностранных 
компаний необходимо принять в самые 
оперативные сроки, поэтому подходы 
для зарубежного бизнеса попали в про-
ект Владислава Резника, — пояснил ис-
точник в Госдуме.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минфин, Минэко-
номразвития, Минпромторг, Мин-
энерго и Минсельхоз.

В Торгово-промышленной палате 
поддержали проект депутатов. Как 
сказал «Известиям» член совета ТПП 
по финансово-промышленной и ин-
вестиционной политике Дмитрий 
Любомудров, для возвращения ино-
странных компаний в РФ следует вы-

двигать некоторые условия. Многие 
бренды покидали рынок с наруше-
ниями, с нанесением ущерба самим 
предприятиям и экономике РФ, бо-
лее того, страны, где располагались 
штаб-квартиры компаний, вводили 
санкции. Все эти факты следует учи-
тывать при обратном процессе и ком-
пенсировать бизнесу и отечественно-
му бюджету, уверен эксперт.

Эти правила нельзя назвать жёст-
кими: в первую очередь они направ-

лены на развитие российского бизне-
са, ведь наши предприниматели уже 
наладили свою логистику, производ-
ство, инвестировали средства в раз-
витие, сказала управляющий партнёр 
«Легес Бюро», член Ассоциации юри-
стов Мария Спиридонова.

— Система возврата иностранных 
брендов должна строиться исклю-
чительно на соблюдении интересов 
российских инвесторов. Среди ос-
новных сфер, которые влияют на со-
циально-экономическое развитие РФ, 
можно назвать строительство, сель-
ское хозяйство, машиностроение, на-
уку и инновации, — отметила она «Из-
вестиям».

Если же смотреть на ситуацию 
только с юридической точки зрения, 
то ограничение на обратный выкуп — 
это вмешательство в корпоративные 
права, такие шаги допускают, толь-
ко если чётко описаны основания для 
запрета, сказала «Известиям» юрист, 
член Союза юристов-блогеров при Ас-
социации юристов Евгения Сабитова. 
Расплывчатые формулировки созда-
дут неопределённость на рынке: это 
может спровоцировать конфликтные 
ситуации, полагает она.

— Между тем важные для экономи-
ки сферы уже частично определены 

в нормативных актах — это топливно-
энергетический комплекс, оборонка, 
транспорт, телеком, финансы и аграр-
но-промышленный комплекс, — под-
черкнула эксперт.

Подход, заложенный в законо-
проекте, в целом ожидаем и логичен 
в текущих условиях: в публичном 
пространстве активно обсуждают 
попытки возвращения иностранных 
компаний в Россию, отметил глава Ин-
ститута развития предприниматель-
ства и экономики (ИРПЭ) Артур Гафа-
ров. Поэтому именно сейчас актуально 
решить, какие критерии следует со-
блюдать в этом процессе.

 Экономика и бизнес

Баррель преткновения
В Ираке спорят о цене экспорта нефти компаниями из РФ —  
почему российским нефтяникам невыгодно развивать свои проекты в регионе

Альберт Калашян 

Ф едеральные и региональные власти 
Ирака не могут преодолеть разно-

гласия по вопросу признания контрактов 
иностранных нефтяных компаний, рабо-
тающих в стране, в том числе российских. 
От этого зависит, по какой цене нефть, до-
бываемая в Иракском Курдистане, пойдёт 
на экспорт. Замминистра внешних связей 
Курдистана Дабан Шадала рассказал «Из-
вестиям», что сейчас нет единого мнения 
по вопросу компенсации затрат на добы-
чу и транспортировку, что мешает запу-
ску полноценного механизма экспорта. 
В регионе работают «Лукойл», «Газпром 
нефть» и «Роснефть». Сейчас курдский не-
фтяной сектор переходит под контроль 
федерального законодательства, что 
потребует перезаключения контрактов. 
Центральные власти Ирака предлагают 
цену $16 за баррель. Курдская сторона на-
стаивает на более справедливых услови-
ях для иностранных инвесторов.

Политические разногласия между 
Багдадом и Эрбилем по поводу экспор-
та нефти из Иракского Курдистана в це-
лом решены, но на пути к полноценному 
возобновлению поставок остаётся клю-
чевое препятствие. Как заявил в беседе 
с «Известиями» замминистра внешних 
связей правительства Иракского Курди-
стана Дабан Шадала, камнем преткно-
вения стала цена, предлагаемая феде-
ральными властями для компенсации 
иностранным компаниям, работающим 
в регионе.

— Это технический вопрос. Мы до-
стигли соглашения с центральным пра-
вительством о признании соглашений 
с нефтегазовыми компаниями и экс-
порте нефти, — отметил он. — Но есть 
проблема — это цена. Иракское пра-
вительство предлагает $16 за баррель, 
а компании требуют $22, чтобы покрыть 
расходы на добычу.

По словам Дабана Шадалы, поли-
тическое и юридическое урегулиро-
вание уже состоялось: в соответствии 
с конституцией Ирака экспортом неф-
ти займётся государственная компания 
SOMO — именно она будет вовлечена 
в продажу нефти, добываемой на курд-
ской территории.

Переговоры между Багдадом и Эр-
билем идут не первый месяц. При этом 
напряжённость между центральными 
и региональными властями с новой си-
лой вспыхнула после приостановки Тур-
цией импорта курдской нефти в марте 

2023 года. Решение было принято после 
того, как Международный арбитражный 
суд предписал Анкаре выплатить Багдаду 
$1,5 млрд компенсации за закупки без его 
разрешения с 2014 по 2018 год. Пауза в по-
ставках негативно сказалась на работе 
российских компаний в регионе. Они осу-
ществляли там крупные проекты по до-
быче нефти и газа. В октябре 2023 года 
Багдад и Анкара договорились о возоб-
новлении поставок нефти из Иракского 
Курдистана, при этом вопрос компенса-
ции пока так и не урегулирован.

Ранее экспорт из Иракского Курдиста-
на в турецкий порт Джейхан проходил че-

рез трубопровод, который находится под 
управлением совместного российско-
иракского предприятия. Сейчас посту-
пления от этого маршрута прекратились, 
и компании вынуждены реализовывать 
нефть в основном местным потребите-
лям, причём с серьёзной скидкой.

Среди российских компаний, продол-
жающих работать в регионе, — «Лукойл», 
«Газпром нефть» и «Роснефть». Каждая 
из них вкладывала значительные сред-
ства в разработку месторождений, од-
нако перспективы возврата инвестиций 
пока остаются неопределёнными. «Изве-
стия» направили запрос в пресс-службы 
компаний, чтобы подтвердить перегово-
ры относительно цены по добыче и экс-
порту нефти.

Курдистан на протяжении послед-
них лет самостоятельно заключал кон-
тракты с иностранными компаниями 
и экспортировал нефть через Турцию, 
минуя федеральный центр. Багдад счи-
тает это нарушением конституции и тре-
бует, чтобы весь экспорт шёл через госу-
дарственную компанию SOMO. 
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Среди российских ком-
паний, продолжающих 
работать в регионе, — 
«Лукойл», «Газпром 
нефть» и «Роснефть». 
Каждая из них вкла-
дывала значительные 
средства в разработку 
месторождений

Критически значимый бизнес, связанный с финансо-
вой стабильностью и обороной, можно будет вер-
нуть при согласовании с президентом

Месторождение Так-Так в Эрбиле 
(Иракский Курдистан)
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A Триггерами этого стали 
ужесточение контроля 

в регионах над медосмотром такси-
стов, дополнительные страховки пе-
ревозчиков ОСГОП, а также закон о ло-
кализации машин.

Действующий закон о такси писал-
ся в основном под таксопарки в круп-
ных городах, но он недостаточно учи-
тывает интересы частных водителей, 
время от времени подвозящих пасса-
жиров на личных автомобилях, рас-
сказал «Известиям» директор сервиса 
Максим Шушарин. Это разные модели 
бизнеса, и объединять их в один закон 
было ошибкой.

Он считает, для частника на лич-
ном автомобиле требования закона 
объективно невыполнимы. В стране 
отсутствует инфраструктура меди-
цинских, технических осмотров. Сто-
имость страховки по тарифу такси за-
частую превышает годовую выручку 
такого водителя.

Мы подсчитывали, сколько потре-
буется средств для создания инфра-
структуры по прохождению медосмо-
тров по Курганской области, рассказал 
«Известиям» зампред комитета Гос-
думы по защите конкуренции Сергей 
Лисовский. Каждый антивандальный 
терминал для дистанционного медо-
смотра стоит порядка 700 тыс., а таких 
нужно 196 штук на регион. Плюс арен-
да мест на АЗС или в торговых центрах, 
техническое обслуживание хотя бы 
раз в неделю. В результате размер 

единовременных вложений в инфра-
структуру достигает 200 млн рублей.

Такие траты бюджету региона оси-
лить трудно. А частники на личных ма-
шинах — это ключевой транспорт для 
области, так как плотность населе-
ния низкая и автобусные маршруты 
на многих направлениях нерентабель-
ны, отмечает депутат.

По данным сервиса «Максим», если 
частника с таксистским разрешением 
поймают без медосмотра, то штраф 
составит 30–50 тыс. рублей. А если 
водитель отказывается от разреше-
ния, то за это же нарушение наказа-
ние — 500–2 тыс. рублей. Неудивитель-

но, что многие сдирают «шашечки» 
с бортов, аннулируют официальные 
разрешения в реестре такси и работа-
ют через Telegram-чаты всерую, отме-
тил глава сервиса. На данный момент 
от разрешений отказались порядка 
30–40% частников в регионах, сооб-
щили в агрегаторе.

— Чтобы оставить водителей-подра-
ботчиков в правовом поле, мы переш-
ли на схему «аренды машины с води-
телем». За рубежом эта бизнес-модель 
называется райдхейлинг, — рассказал 

Максим Шушарин.
Она предполагает кратковре-

менное использование лич-
ного транспорта для под-

работок на дорогах без 
использования дорого-
стоящей инфраструк-
туры таксопарков.

В регионах легко-
вые перевозки почти 

на 95% осуществляются самозаня-
тыми на личных машинах. Но класси-
ческим такси они не могут считать-
ся, сказал «Известиям» руководитель 
Объединения самозанятых России 
Иван Литвинов.

Закон о такси не запрещает другие 
виды легковых пассажирских пере-
возок, в том числе аренду транспор-
та с водителем. Они предусмотрены 
ст. 632, 633 Гражданского кодекса РФ, 
и на них не распространяются нормы 
закона (580-ФЗ).

Частным водителям, которых в стра-
не порядка 2,5 млн, нужно отдельное 
регулирование, считает эксперт.

По словам Сергея Лисовского, 
в Госдуме сформировалась рабочая 
группа по выработке новых поправок 
в 580-ФЗ. Предлагаются два пути ре-
шения проблемы. Для начала нужно 
упростить процедуру медицинского 
контроля и сделать ежегодную дис-
пансеризацию обязательным усло-
вием при подключении к агрегатору 
(служба заказа легкового такси). Вто-
рой путь — подготовить отдельный за-
конопроект, регламентирующий лег-
ковые перевозки по договору аренды 
авто с водителем (самозанятый на соб-
ственном автомобиле). На это может 
уйти до двух лет, считает депутат.

Как рассказали «Известиям» в Мин-
трансе, при перевозках по заказу 
на легковых авто посредством заклю-
чения договора фрахтования в пись-
менной форме получение дополни-
тельных разрешений не требуется. 
Однако при наличии исчерпывающих 
доказательств об осуществлении пе-
ревозок в качестве легкового такси 
под видом заказных перевозок нару-
шителя оштрафуют по ч. 2 ст. 14.1 КоАП 
РФ, отметили в ведомстве. Согласно 
кодексу, штраф за такое нарушение со-
ставляет 2–2,5 тыс. рублей.

«Известия» направили запросы 
другим агрегаторам легковых пере-
возок. В «Яндекс Такси» воздержались 
от комментариев.
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Домашняя забота
Штраф для родителей планируют увеличить вчетверо — 
за что наступит повышенная ответственность

Ксения Набаткина, Яна Штурма 

З а неисполнение обязанностей по вос
питанию ребёнка родителям придёт

ся платить больше — такие изменения 
предполагается внести в КоАП. Макси
мальный штраф планируют увеличить 
вчетверо — до 2 тыс. рублей, а минималь
ный в пять раз — до 500 рублей. Инициа
тиву одобрило правительство, выясни
ли «Известия». Штрафы по этой статье 
не повышались с 2007 года и уже поте
ряли экономическую актуальность, от
метили юристы. Однако мера будет эф
фективной только в комплексе с другими 
инструментами поддержки семей и за
щиты прав детей, считают эксперты.

Штраф за неисполнение родителя-
ми или законными представителями 
несовершеннолетних обязанностей 
по содержанию и воспитанию увели-
чат в четыре раза. Такие поправки в Ко-
декс об административных правона-
рушениях (КоАП РФ), разработанные 
Минюстом, 12 мая одобрила правитель-
ственная комиссия по законопроектной 
деятельности (документ есть в распоря-
жении «Известий»). Об этом сообщили 
источники в кабмине.

Поправки предлагается внести 
в уже рассмотренный в первом чте-
нии законопроект, который ужесто-
чает административную ответствен-
ность за пропаганду либо публичное 
демонстрирование нацистской и иной 
запрещённой атрибутики или симво-
лики, рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев.

— В настоящий момент штраф за неис-
полнение или ненадлежащее исполне-
ние родителями или иными законными 
представителями несовершеннолетних 
обязанностей по содержанию, воспита-
нию, обучению, защите прав и интере-
сов несовершеннолетних составляет 
от 100 до 500 рублей, — напомнил Вла-
димир Груздев.

По его словам, размер штрафа 
по указанному составу не подвергал-
ся изменениям с 2007 года и уже не мо-
жет выполнять задачи административ-
ного наказания.

— Поправками предлагается уста-
новить штраф от 500 до 2 тыс. рублей, — 
рассказал председатель правления АЮР.

Та же статья КоАП РФ предусматри-
вает штраф за нарушение права ребён-
ка на общение с близкими родственни-
ками, неисполнение судебного решения 
об определении места жительства де-
тей, напомнила адвокат практики се-

мейных и наследственных споров ад-
вокатского бюро «Соколов, Трусов 
и партнёры» Регина Гильманова. Штраф 
составляет от 2 до 3 тыс. рублей.

Штрафы за ненадлежащее исполне-
ние родительских обязанностей при-
меняются достаточно часто, но точная 
статистика варьируется в зависимости 
от региона и конкретной ситуации, рас-
сказала «Известиям» адвокат Оксана 
Грикевич со ссылкой на данные органов 
опеки и попечительства, а также МВД.

— В среднем по России ежегодно фик-
сируется несколько тысяч администра-
тивных дел, связанных с подобными на-
рушениями. Основная часть штрафов 
назначается в отношении родителей, 
которые систематически уклоняют-
ся от воспитательных и материальных 
обязанностей либо создают угрозу для 
жизни и здоровья детей, — пояснила она.

Однако в ряде случаев органы опеки 
предпочитают применять меры воспи-
тательного характера, добавила адво-
кат. Например, проводить профилакти-
ческие беседы, направлять родителей 
на консультации, а штрафы назначать 
в качестве крайней меры.

Наказание по статье за невыполне-
ние родительских обязанностей вы-
носит комиссия по защите прав несо-
вершеннолетних, пояснила адвокат, 
вице-президент КАСП «Ленинградский 
адвокат» Маргарита Абдрахимова.

— К ненадлежащему исполнению ро-
дительских обязанностей комиссия мо-
жет отнести любые действия, не под-
падающие под санкции уголовной или 
иной административной ответственно-
сти, например неуплата алиментов тоже 
относится к этой статье, — отметила она.

Также к подобным действиям, 
по её словам, комиссия может отнести 
полное или частичное отстранение ро-
дителя от воспитания ребёнка, его об-
учения, безопасности.

В последние годы увеличилось коли-
чество случаев, когда безответственное 
поведение родителей приводит к трав-
мам, болезням или даже гибели детей, 
добавила Оксана Грикевич. При этом 
сумма штрафа практически не имеет 
экономической силы.

Зачёт авансом
Сотни тысяч мигрантов могут освободить от экзамена по русскому — речь идёт 
только об иностранцах из визовых стран, приехавших по квоте от правительства

Валерия Мишина, Яна Штурма

В России планируется существенно 
увеличить долю мигрантов, кото

рым для работы в стране не надо будет 
сдавать экзамены по русскому языку, 
истории и основам законодательства. 
Кабмин одобрил разработанный Мин
обрнауки законопроект, согласно кото
рому от обязанности подтверждать эти 
знания будут освобождены иностранцы, 
въезжающие в РФ по правительствен
ной квоте. Она определяется ежегодно 
в зависимости от потребностей рабо
тодателей. Сейчас в законе есть только 
исключения в виде высококвалифици
рованных специалистов, а также жур
налистов, издания которых работают 
с иностранными языками. Сейчас же это 
исключение распространится и на не
квалифицированных рабочих. Опро
шенные эксперты приветствовали такое 
решение — как снижающее бюрократи
ческую нагрузку на работодателей, эко
номящее ресурсы страны на проведе
ние экзаменов и помогающее закрыть 
потребность в кадрах.

Новую категорию мигрантов, кото-
рым можно будет не сдавать экзаме-
ны на знание русского языка, истории 
и основ законодательства РФ, плани-
руют закрепить в законе о правовом 
положении иностранцев в России. Сей-
час там указывается, что получение та-
ких сертификатов не нужно для высо-
коквалифицированных специалистов, 
которых привлекает в страну работо-
датель, имея соответствующее раз-
решение, а также журналистов, ра-
ботающих в СМИ, учреждённых для 
распространения массовой информа-
ции на иностранных языках.

Согласно поправкам, разработан-
ным Минобрнауки, планируется от-
дельно добавить в закон и тех ино-
странцев, которые трудятся в России 
на основании разрешений на работу 
по квоте, которую устанавливает пра-
вительство. Такой законопроект уже 
одобрил кабмин, сообщили источни-
ки «Известий».

Таким образом, речь может идти 
о почти 235 тыс. иностранных граж-
дан — именно такая цифра фигуриру-
ет в последнем постановлении пра-
вительства о формировании квоты 
на 2025 год. Это число выше в полтора 
раза, нежели на 2024 год (оно формиру-
ется исходя из заявок работодателей).

— Такая квота необходима для реали-
зации потребности России в привлече-
нии иностранных работников, прибы-
вающих на основании визы, — пояснил 
«Известиям» председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Законопроектом предусма-
тривается своего рода упрощённая 
процедура привлечения иностранных 
работников по квотам, формируемым 
правительством и соответствующим 
конкретным потребностям экономи-
ки и рынка труда в России.

В частности, в этом году планиро-
валось привлечь в Россию (согласно 
списку приоритетных профессиональ-
но-квалификационных групп) более 
74 тыс. квалифицированных рабочих 
крупных и мелких промышленных 
предприятий, более 43 тыс. рабочих, 

занятых на горных, горно-капиталь-
ных, строительно-монтажных работах, 
более 23 тыс. рабочих металлообра-
батывающей и машиностроительной 
отраслей.

Кроме того, в постановлении пра-
вительства говорится о необходимых 
стране более 5 тыс. квалифицирован-
ных иностранных работников сельско-
хозяйственного производства, лесного 
и охотничьего хозяйств, рыбоводства 
и рыболовства, а также примерно 
5,5 тыс. специалистов в области есте-
ственных и инженерных наук. Меньше 
всего квота составляет на специали-
стов-иностранцев в области биологи-
ческих, сельскохозяйственных и инже-

нерных наук — всего 157 мест. И более 
14,6 тыс. человек — это «неквалифици-
рованные рабочие, общие для всех от-
раслей экономики».

В пояснительной записке к зако-
нопроекту отмечается, что в основ-
ном иностранные работники по квоте 
прибывают в Россию из Китая, Ин-
дии, Турк мении и Турции. При этом 
она может быть и не исчерпана полно-
стью за год. Так, в 2024 году её размер 
составлял почти 156 тыс. мест, но она 
была использована только на 65% 
(по ней въехали более 86 тыс.).

Предлагаемая мера «позволит сокра-
тить издержки времени на привлече-
ние необходимых кадровых ресурсов 
за счёт иностранных граждан, более 
эффективно удовлетворять потребно-

сти российской экономики, в том числе 
в рамках реализации крупных инвести-
ционных проектов», говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту.

Документы на получение разре-
шения для найма иностранного граж-
данина подают в территориальный 
миграционный отдел МВД. И сей-
час, помимо исключений, выделен-
ных в законе, все иностранцы, въез-
жающие в Россию по визе для работы, 
должны предоставлять документ, под-
тверждающий их знание русского язы-
ка, истории и основ законодательства 
страны, — в срок до 30 дней. В против-
ном случае разрешение на работу бу-
дет аннулировано.

Законопроект Минобрнауки пред-
полагает его увеличение — до 90 суток.

— Проект федерального закона на-
правлен прежде всего на усиление 
контроля со стороны властей в сфере 
трудовой миграции и подразумевает 
не только послабление в части увели-
чения срока предоставления докумен-
тов, подтверждающих владение рус-
ским языком, знание истории и основ 
законодательства Российской Феде-
рации, но и включение в процесс под-
тверждения таких знаний Минобрнау-
ки, — отметил Владимир Груздев.

Так, Минобрнауки включается в пе-
речень органов, взаимодействующих 
с другими «в целях подтверждения на-
личия сведений о выданных сертифи-
катах».

Согласно действующему законода-
тельству, иностранные граждане, при-
бывшие в РФ для работы «по квоте», 
не освобождены от предоставления 
сертификата о знании русского язы-
ка, пояснила «Известиям» председа-
тель коллегии адвокатов «Минушкина 
и партнёры» Анна Минушкина.

— Если изменения будут внесены 
и на законодательном уровне будет 
закреплено отсутствие обязанности 
иностранных граждан, прибывших 
в РФ в рамках квоты, сдавать экзамен 
на знание русского языка и, как след-
ствие, предоставлять соответствую-
щий сертификат в органы МВД, это 
облегчит процесс принятия на рабо-
ту, — сказала она.

В 2024 году были изменены требо-
вания к учреждениям, имеющим пра-
во принимать экзамены у иностранных 
граждан, — теперь оно есть только у го-
сударственных учреждений.

— И после нововведений сложилась 
следующая практика: работодатели 
направляли в органы МВД ходатайства 
о продлении 30-дневного срока на на-
правление в органы МВД сертифика-
та о знании иностранным граждани-
ном русского языка, — рассказала Анна 
Минушкина.

Как отметили опрошенные «Изве-
стиями» эксперты, работникам, въез-
жающим по квоте, по сути, и не нужно 
знание русского языка — они приез-
жают на решение конкретных задач 
и не планируют ассимилироваться 
в обществе.

Общество

Завтра туриста
Россияне стали чаще снимать квартиры посуточно на лето — на тенденцию повлияли подорожание и нехватка больших номеров в гостиницах

София Прохорчук, Ксения Набаткина

В России увеличился спрос на аренду 
квартир посуточно на это лето, со

общили «Известиям» в нескольких сер
висах по бронированию жилья. В зави
симости от площадки рост составил 
от 15 до 65%. Наибольшим спросом та
кой вид размещения пользуется в Мо
скве, СанктПетербурге, Краснодарском 
крае, Калининградской области и Кры
му. Причина роста популярности такого 
вида размещения не только в подорожа
нии гостиниц, но и буме семейного ту

ризма в России — а снять квартиру ком
фортнее и доступнее, нежели несколько 
номеров в отеле.

В России сервисы по бронирова-
нию жилья зафиксировали рост спро-
са на посуточную аренду жилья на лето 
2025 года. Так, по данным «Авито Путе-
шествий», в этом году на три летних 
месяца забронировали на 65% боль-
ше квартир с посуточной арендой, 
чем на июнь–август 2024 года. Там от-
метили, что в сегменте такой аренды 
в этом году увеличился спрос не толь-
ко на квартиры, но и на загородные 

дома и дачи: в этом году их брониру-
ют в 2,4 раза чаще, нежели в прошлом.

«На лето 2025 года 85% броней при-
ходится на квартиры, а 15% — на заго-
родные дома», — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе сервиса.

По данным сервиса «Циан.Аналити-
ка», россияне забронировали на лето 
в 2025 году на 15% больше квартир по-
суточно, чем за аналогичный период 
прошлого года.

— Средняя глубина бронирования 
увеличилась, но незначительно — на 9%, 
до восьми дней, — отметил руководи-
тель «Циан.Аналитики» Алексей По-
пов. — На восемь предложений по по-
суточной аренде квартир приходится 
один вариант по бронированию дома.

По его словам, стоимость таких по-
суточных объектов повысилась за год 
примерно на 14%.

По данным сервиса для планирова-
ния путешествий OneTwoTrip, количе-
ство забронированных на лето посу-
точных апартаментов выросло на 16%, 
а загородных домов — на треть по срав-
нению с 2024 годом.

— В 2025  году пользователи по-
прежнему чаще всего бронируют жи-
льё незадолго до поездки: доля заказов 
в пределах семи дней осталась самой 
высокой, составив 63,5%. Доля бро-
нирований за 8–30 дней практически 
не изменилась, она составляет 22,6% 
в 2025 году против 22,8% в прошлом, — 
сказала руководитель пресс-службы 

сервиса для планирования путеше-
ствий OneTwoTrip Елена Шелехова.

Но, по её словам, увеличился инте-
рес к очень раннему планированию — 
за 31–90 дней: их объём вырос на 11% 
по сравнению с 2024 годом. Кроме того, 
гораздо больше путешественников на-
чали арендовать апартаменты за три 
и более месяцев: такой рост оценива-
ется в 63% год к году.

По данным сервиса от 2ГИС «Отел-
ло», средняя продолжительность бро-
нирования составляет пять ночей. Там 
провели опрос среди своих пользова-
телей, большинство которых указа-
ло, что этим летом планируют остано-
виться в квартирах или апартаментах: 
за этот формат проголосовали 34% ре-
спондентов. Вторым по популярности 
форматом стали четырёхзвёздочные 
отели (31%), а третье место делят отели 
две-три звезды и пятизвёздочные оте-
ли (по 18%).

А вот по данным сервиса онлайн-
бронирования отелей и апартаментов 

«Островок», доля посуточных квартир 
и апартаментов на лето за год выросла 
несущественно — на два процентных 
пункта, составив 30% от общего объёма.

Преимущественно повышенные 
темпы бронирования регистрируют-
ся по направлениям, которые в послед-
ние годы переживают значительный 
рост популярности, но не располага-
ют достаточным количеством клас-
сифицированных объектов размеще-
ния, чтобы покрыть спрос, отметили 
в «Островке». В частности, к ним отно-
сятся регионы Дальнего Востока: Са-
халинская область, Хабаровский край, 
Бурятия и Амурская область.

По данным «Авито Путешествий», 
наибольшим спросом посуточная 
аренда квартир пользуется в Санкт-
Петербурге, Краснодарском крае, Ка-
лининградской области, Крыму и Мо-
скве. Загородных объектов — в Карелии, 
Краснодарском крае, Крыму, Дагестане 
и в Республике Алтай.

В OneTwoTrip добавили, что апарта-
менты посуточно на лето также актив-
но бронируют в Нижнем Новгороде, Ка-
зани, Новосибирске и Екатеринбурге.

В «Отелло» отметили, что самая низ-
кая средняя стоимость ночи в апарта-
ментах в Москве — 5346 рублей, а самая 
высокая — в Калининградской области. 
Там она составляет 6,8 тыс. рублей.

Посуточное жильё становится попу-
лярной альтернативой отелям, так как 
квартиры и загородные дома предла-

гают больше пространства — гости по-
лучают не просто номер, а полноценное 
жильё с кухней, гостиной и отдельными 
спальнями, что особенно важно для се-
мей с детьми или компаний друзей, от-
мечают в сервисах.

Посуточная аренда жилья на не-
скольких человек часто выходит де-
шевле, чем бронирование несколь-
ких гостиничных номеров, добавили 
в «Островке». Средняя стоимость за-
бронированной ночи в апартаментах, 
квартирах и домах в 2025 году состав-
ляет 5,1 тыс. рублей, в отелях различной 
звёздности — в среднем 6,6 тыс. рублей, 
уточнили там.

— Стоимость частного жилья, дей-
ствительно, зачастую оказывается 
ниже при лучшем соотношении пло-
щади и цены — это связано с отсутстви-
ем затрат на ресепшен, холлы и другие 
элементы отельной инфраструкту-
ры, — отметил эксперт Российского 
союза туриндустрии и руководитель 
организации «Юристы для турбизне-
са: Байбородин и партнёры» Александр 
Байбородин.

« ЗАКОНОПРОЕКТОМ ПРЕДУСМАТРИВАЕТСЯ УПРО-
ЩЁННАЯ ПРОЦЕДУРА ПРИВЛЕЧЕНИЯ ИНОСТРАННЫХ 
РАБОТНИКОВ ПО КВОТАМ, ФОРМИРУЕМЫМ ПРАВИ-

ТЕЛЬСТВОМ И СООТВЕТСТВУЮЩИМ КОНКРЕТНЫМ ПОТРЕБНО-
СТЯМ ЭКОНОМИКИ И РЫНКА ТРУДА В РОССИИ
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Культура

«Мы на 100% 
открыты для 
съёмок в России»
Австралийские режиссёры и YouTube-звёзды 
Дэнни и Майкл Филиппу — о желании  
съездить в нашу страну, хоррорах Тарковского 
и ссорах на площадке

Андрей Туманов

Создатели хоррора «Верни её из мёртвых» — 
австралийские режиссёры-близнецы Дэнни 

и Майкл Филиппу — хотели бы устроить свои га-
строли в России, обожают наше фестивальное 
кино и не отказались бы от экранизации рус-
ской литературы. Об этом братья рассказали 
«Известиям» в преддверии выхода их картины 
в прокат. Киноманам они известны по ужасти-
ку 2022 года «Два, три, демон, приди!», но для 
западной публики это ещё и звёзды-стримеры: 
их канал RackaRacka имеет около 7 млн подпис-
чиков и более миллиарда просмотров.

«Верни её из мёртвых» скоро выходит в России. 
Вы когда-нибудь были в нашей стране? И если 
нет, то хотели бы побывать?

Майкл Филиппу: Мы бы очень хотели по-
бывать в России! Было бы здорово, если бы уда-
лось организовать наш промотур. У нас большая 
аудитория в России, так что, если это возмож-
но, было бы круто приехать к вам!

Дэнни Филиппу: Давайте сделаем это!

А могли бы вы однажды снять фильм в России?
Д. Ф.: Если это имеет смысл для истории 

и персонажей, то мы на 100% открыты для съё-
мок в России. Так что, если бы пришёл сцена-
рий, основанный на событиях в вашей стране, 
с русскими героями, быть может, основанный 
на русской литературе, мы совершенно не прочь 
поехать к вам.

М. Ф.: Да, сейчас мы любим снимать в Ав-
стралии. У нас там потрясающая команда, кото-
рую мы собрали, нам комфортно работать на ро-
дине. Но мы готовы к путешествиям!

Поговорим о вашем фильме. Он начинается как 
социальная драма — рассказывает историю сла-
бовидящей девочки, которую заботливый стар-
ший брат тщательно защищает от окружающего 
мира. И только через какое-то время мы понима-
ем, что смотрим хоррор. Вы сознательно стреми-
лись соединить эти жанры?

Д. Ф.: Да, мы всегда стараем-
ся, чтобы наши фильмы работа-
ли и как драмы. Если убрать все 

элементы хоррора, эти персо-
нажи  и этот мир вполне мо-

гут  существовать в дра-
матическом контексте. 

М ы хо т е л и ,  ч т о б ы 
он был медленным, 

но ускорялся, как 
снежный ком, 

и постепен-
но вы хо -
д и л  и з -
под  кон-
троля.

Вы близ-
нецы. Как 

вы выстраи-
ваете диалог и дели-

те обязанности на съё-
мочной площадке?

М. Ф.: Мы много 
ссоримся на съёмках. 
Но вообще, мы стара-
емся разделять обя-
занности. Дэнни сфо-
кусирован на главных 
персонажах, а я зани-
маюсь побочными сю-

жетными линиями. За-
тем на постпродакшне 

я больше работал со зву-
ком и музыкой, а Дэнни — 
с цветом и визуальными 
эффектами. У нас одина-

ковое общее видение, 
но мы можем сосредо-
точиться на разных ве-
щах. При этом мы оба 
на 100% в монтаже, 
и мы оба на съёмоч-
ной площадке были 
каждый день.

При этом вы не  
только режиссё-
ры, но и очень из-
вестные YouTube-
стримеры. Как это 
помогло вам в ки-
ноработе?

Д. Ф.: Всё, что 
мы когда-либо де-
лали на YouTube, 

бы ло с во  ег о 
р од а ш а-

гом к соз-
д а н и ю 
фильма. 

В стримах 
мы смогли 

поэкспериментировать с различными метода-
ми монтажа, визуальными эффектами, порабо-
тать с гримом, построить наши первые декора-
ции. Это всегда было похоже на тренировочную 
площадку для нас как режиссёров, и это помог-
ло нам в нашем путешествии.

Сейчас есть новая волна ютуберов, которые 
делают шаги как режиссёры, и я уверен, что, 
в свою очередь, следующее поколение режис-
сёров будет активно баловаться социальны-
ми сетями.

В последнее время мы наблюдаем всплеск по-
пулярности хорроров. С чем это связано, на ваш 
взгляд?

Д. Ф.: Мне нравится, что сейчас возрождается 
интерес к хоррору. Не то чтобы ужасы до этого 
ушли вовсе, но действительно было определён-
ное затишье, в 2000-х студии по какой-то причи-
не не доверяли этому жанру. Хотя, мне кажется, 
зрителям он никогда не надоедал.

Знаете ли вы какие-нибудь российские или со-
ветские хорроры?

М. Ф.: О, божечки. Дэнни смотрит гораздо 
больше фильмов, чем я. Так что, Дэнни, давай, 
отвечай. Дэнни видел всё. Как называется этот 
фильм? Там отец и сыновья.

Д. Ф.: Это мой любимый фильм, который 
не является в чистом виде хоррором, но всё 
же мы его обожаем. «Возвращение»! Мы очень 
любим «Возвращение» и «Левиафана». И какой 
фильм этот режиссёр сделал ещё? «Нелюбовь»? 
Да, мы до смерти любим эти фильмы! Напомни-
те, как зовут режиссёра?

Андрей Звягинцев.
Д. Ф.: Да-да-да! Точно. Он один из наших лю-

бимых режиссёров.

Но это же драмы, не хорроры.
Д. Ф.: Когда мы разрабатываем наши ужасти-

ки, мы всегда сочетаем это с драмой. Так что да, 
я бы всё равно назвал именно эти фильмы. «Воз-
вращение» — картина, в которой очень много 
сас пенса. И в ней есть смерть.

Раз уж мы говорим о русском фестивальном 
кино, я бы вспомнил «Сталкера» Тарковского — 
пожалуй, там саспенса и хоррора даже больше. 
Вы слышали об этой ленте?

Д. Ф.: Конечно-конечно! Есть потрясающее 
шоу на Shudder (американский стриминг, ори-
ентированный на хорроры. — «Известия»), где 
рассказывают о создании «проклятых» картин, 
и там говорили о «Сталкере» Тарковского. Неве-
роятный фильм! А какой русский классический 
хоррор вы бы нам посоветовали посмотреть?

Ну, например, у нас был фильм «Вий» — экрани-
зация Гоголя. Но раз мы с вами говорим о Тар-
ковском и Звягинцеве, я назову ещё одного рус-
ского фестивального режиссёра — Александра 
Сокурова, которого многие считают наследни-
ком Тарковского. У него есть совершенно ми-
стическая картина «Дни затмения», снятая ещё 
в СССР. В каком-то смысле её тоже можно на-
звать хоррором.

М. Ф.: Вау! Как имя режиссёра? Продиктуйте.

Александр Сокуров. «Дни затмения».
М. Ф.: (Записывает.) О, здорово, мы обяза-

тельно посмотрим. Мы очень заинтригованы! 
Я бы хотел глубоко погрузиться в его творче-
ство.

Есть такое мнение, что сейчас самый страшный 
хоррор — новости по телевидению. Как вам ка-
жется, какую роль в этой ситуации играют ужа-
стики в кино? Могут ли они «излечить» зрите-
ля, травмированного кошмарами в реальной 
жизни?

Д. Ф.: Вы знаете, у нас было несколько зри-
телей, которые сказали, что потеряли неко-
торое время назад близких людей и просмотр 
нашего фильма стал для них своего рода те-
рапией. Я думаю, что хорроры — это забавный 
способ говорить о некоторых действительно 
тёмных темах, не будучи слишком мрачными. 
Высвободить какие-то тёмные мысли, изба-
виться от своих демонов. На самом деле лю-
бое искусство — это попытка выразить себя, 
выговориться.

Сказке быть
«Соловей против Муромца» заработал 
55 млн рублей за уикенд

Валерия Чуб 

Посещаемость российских кино-
театров в прошедший уикенд 

не показала роста и осталась на са-
мой низкой в этом году отметке, что 
заметно отразилось на кассовых сбо-
рах. Лучшей новинкой выходных ста-
ла сказка «Соловей против Муромца» 
с Никитой Ефремовым, которая за-
работала 55 млн рублей. На вторую 
строчку сместился «Кракен» с Сашей 
Петровым, который преодолел мил-
лиард по общим сборам. «Известия» — 
об итогах российского кинопроката 
в прошедшие выходные.

Лучшей новинкой прошедших вы-
ходных ожидаемо стала сказка «Со-
ловей против Муромца» с Никитой 
Ефремовым в роли разбойника. Ре-
жиссёр Карен Оганесян не в первый 
раз обращается к жанру и идее пе-
ремещения во времени. В 2022 году 
вышел его «Грозный папа» о приклю-
чениях царя Ивана Васильевича в на-
шем настоящем. Новая работа — син-
тез фольклора и киберреальности. 
Давние противники Илья Муромец 
и Соловей-разбойник здесь вновь 
встречаются в поединке, но те-
перь в образах роботов. По данным 
ЕАИС, фильм заработал в дебютный 
уикенд 55 млн рублей. Этого хвати-
ло, чтобы расположиться на первой 
строчке бокс-офиса, однако старт 
не самый удачный. Посещаемость 
кинотеатров резко упала неделей ра-
нее и по-прежнему держится на от-
метке 0,8 млн зрителей.

— Продажи семейного фэнтези 
«Соловей против Муромца» с Ники-
той Ефремовым и Владимиром Лю-
бимцевым сопоставимы со стартом 
похожего релиза «Баба Яга спасает 
мир». Конкуренцию фильму в следу-
ющий уикенд может составить ки-
тайский мультфильм «Нэчжа побеж-
дает царя драконов», самая кассовая 
анимация в Китае, которая в России 
привлечёт не только семейную ауди-
торию, но и синефилов, интересую-
щихся феноменом проекта, — считает 
президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова.

На вторую строчку бокс-офиса 
вернулась фантастическая драма 
«Кракен» с Александром Петровым 
о встрече подводников с гигантским 
чудовищем. Фильм записал на свой 
счёт ещё 43,6 млн рублей и преодо-
лел отметку в миллиард по общим 
сборам. Интерес зрителей подтверж-
дает и среднее число зрителей на се-
анс — 13 человек, в то время как у ли-
дера проката 10.

— Блокбастер с Александром Пе-
тровым ведёт вперёд отличный «са-
рафан». «Кракен» — самый масштаб-
ный проект в российском прокате 
за последние полтора месяца, не-
удивительно, что он держится в топе. 
Очков фильму помимо актёрского со-
става добавило имя Николая Лебеде-
ва, режиссёра «Легенды № 17» и «Эки-
пажа». Наработка релиза даже выше, 
чем у лидера уикенда, что до сих пор 
указывает на его актуальность и по-
тенциал наращивать кассу и далее. 
Экшенов в прокате не так много, 
и «Кракен» закрывает этот дефицит, — 
сказала «Известиям» Ольга Зинякова.

С третьей строчки в кинопрока-
те стартовал отечественный муль-
тфильм «Ганзель и Гретель: Миссия 
“Спящая красавица”». Это продол-
жение комедийной истории «Ган-
зель, Гретель и Агентство магии» 
2021 года, которая была продана 
Netflix. Герои братьев Гримм здесь 
работают на сверхсекретный отдел 

магической безо-
пасности. В пер-
вой серии агенты 
расследовали зага-
дочное исчезновение Короля. Теперь 
они должны выяснить, кто погру-
зил принцессу в зачарованный сон. 
На старте новинка заработала 25 млн 
рублей. У мультфильма 2021 года ре-
зультат в первый уикенд был при-
мерно такой же — 28 млн рублей.

Замыкают топ-5 военная драма 
«В списках не значился» о защитни-
ках Брестской крепости и роман-
тическая комедия «Туда» с Петром 
Фёдоровым и Ириной Старшенбаум 
в роли водителя такси и пассажирки, 
которые едут из Москвы в Уфу. Пер-
вый принёс кассе ещё около 25 млн 
рублей, второй — 13 млн.

Следом — на шестой строчке бокс-
офиса — расположилась новая оте-
чественная комедия «Пара на пару» 
Владимира Котта. В центре сюжета 
преподаватель Костя, от которого 
жена ушла к другому мужчине. Что-
бы вернуть её, он сближается с до-
черью того самого человека. В итоге 
все четверо оказываются под одной 
крышей. Создатели собрали при-
влекательный актёрский ансамбль. 
В главных ролях Дмитрий Чеботарёв, 
Ирина Горбачёва, Александр Робак, 
Ульяна Чжан. Но выбиться в лидеры 
и опередить старичков проката это 
не помогло. Фильм заработал за вы-
ходные всего 9 млн рублей и пока-
зал самую низкую среднюю посеща-
емость — четыре человека на сеанс.

Самая высокая наработка — 25 че-
ловек на сеанс — у короткометражки 
«Склероз», которая замыкает топ-10. 
Вместе с ней в рамках предсеансо-
вого обслуживания сейчас показы-
вают новый хит Marvel «Громоверж-
цы*», хоррор «Дожить до рассвета», 
шестую часть франшизы «Пункт на-
значения» с подзаголовком «Узы кро-
ви» и продолжение триллера «Про-
стая просьба» — «Ещё одна простая 
просьба» с Анной Кендрик и Блейк 
Лайвли. Единственный зарубеж-
ный фильм в топе отечественного 
бокс-офиса, который в РФ прокаты-
вают официально, — канадский пси-
хологический триллер «Крутой по-
ворот» с Беном Фостером, которого 
зритель может помнить по роли глав-
ного злодея в «Заложнике» с Брюсом 
Уиллисом, и звездой ситкома «Как 
я встретил вашу маму» Коби Смол-
дерс. Он занял двенадцатую строч-
ку с 6 млн рублей за уикенд.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« МНЕ НРАВИТСЯ, ЧТО 

СЕЙЧАС ВОЗРОЖДАЕТ-

СЯ ИНТЕРЕС К ХОРРО-

РУ. НЕ ТО ЧТОБЫ УЖАСЫ ДО ЭТОГО 

УШЛИ ВОВСЕ, НО ДЕЙСТВИТЕЛЬ-

НО БЫЛО ОПРЕДЕЛЁННОЕ ЗАТИШЬЕ, 

В 2000-Х СТУДИИ ПО КАКОЙ-ТО ПРИ-

ЧИНЕ НЕ ДОВЕРЯЛИ ЭТОМУ ЖАНРУ

« НОВАЯ РА-

БОТА — СИН-

ТЕЗ ФОЛЬКЛО-

РА И КИБЕРРЕАЛЬНОСТИ. 

ДАВНИЕ ПРОТИВНИКИ 

ИЛЬЯ МУРОМЕЦ И СОЛО-

ВЕЙ-РАЗБОЙНИК ЗДЕСЬ 

ВНОВЬ ВСТРЕЧАЮТСЯ 

В ПОЕДИНКЕ, НО ТЕПЕРЬ 

В ОБРАЗАХ РОБОТОВ
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08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 27 мая 2025

Спорт

Смена поясов
Каким будет состав сборной в матчах против Нигерии и Белоруссии

Артём Белинин

Т ренерский штаб национальной 
команды во главе с Валерием 

Карпиным объявил окончательный 
список футболистов, которые при-
мут участие в июньском сборе. Раз-
бираемся, насколько боевым будет 
состав нашей команды на матчи 
с Нигерией в Москве (6 июня) и Бе-
лоруссией в Минске (10 июня). Все-
го в окончательный список попал 
31 футболист. Интересно, что из со-
става действующих чемпионов Рос-
сии вызван всего один футболист — 
вратарь Станислав Агкацев.

В список уже почти традицион-
но не попало большинство футболи-
стов, выступающих за границей. Так, 
на сборы вызваны только двое — Мат-
вей Сафонов из ПСЖ и Антон Миран-
чук из «Сьона». Александр Головин 
(«Монако», Франция), Далер Кузяев 
(«Гавр»), Арсен Захарян («Реал Сосье-
дад», Испания) и Алексей Миранчук 
(«Атланта», США) приглашение не по-
лучили. Ситуацию с последним объ-
яснил главный тренер сборной Вале-
рий Карпин.

— Миранчуку предстоит игра 
в чемпионате 1 июня, — рассказал 
Карпин пресс-службе РФС. — Таким 
образом, он мог бы прибыть в рас-
положение сборной только 3-го чис-

ла. Плюс нужно учитывать вре-
мя на восстановление после 

смены часовых поясов. Воз-
можностей задействовать 
Алексея было бы немного. 
С учётом того, что на его 

позицию вызваны Глушен-
ков, Гладышев и Обляков, ре-

шили дать ему возможность пропу-
стить этот сбор.

Головин на данный момент трав-
мирован — он не играл с начала апре-
ля. Захарян здоров, однако пропустил 
весь сезон из-за повреждений и прак-
тически не выступал за «Реал Сосье-
дад». Схожая ситуация и у Кузяева.

Из новичков стоит выделить игро-
ка ЦСКА Джамалутдина Абдулкады-
рова. 20-летний защитник провёл три 
матча во второй половине сезона 
РПЛ и получил шанс дебютировать 
в национальной команде.

— Конечно же, у меня только поло-
жительные эмоции от вызова Джама-
лутдина в главную сборную России, — 
рассказал «Известиям» агент игрока 
Таймаз Хархаров. — Приятно, что па-

рень, которого я привёз в академию 
ЦСКА в 15-летнем возрасте, на твоих 
глазах вырастает из юного мальчика 
в игрока национальной команды.

— Вызов Абдулкадырова — это ско-
рее аванс и возможность показать 
игроку, что мы за ним смотрим, что, 
продолжая хорошо выступать за клуб, 
он добьётся и места в составе наци-
ональной команды, — заметил Кар-
пин. — Мы следим за молодыми фут-
болистами, которые себя проявляют 
в РПЛ и Кубке, практически на каж-
дом сборе у нас есть дебютанты. Важ-
но, чтобы молодые игроки впитывали 
атмосферу игры за главную команду, 
знакомились с требованиями тренер-
ского штаба.

Новоиспечённый чемпион Рос-
сии отправил в сборную только од-
ного участника — голкипера Станис-
лава Агкацева.

— Огромный прогресс в игре Ста-
са — прежде всего в плане психоло-
гии и в сильном менталитете, — заявил 
тренер вратарей сборной России Ви-
талий Кафанов. — Потому что вратарь 
подвергается большому психологи-
ческому давлению, когда команда 
борется за чемпионство, где каждая 

ошибка стоит не только потерянных 
очков, но и золотых медалей. Это го-
ворит о том, что уже сегодня Стас ста-
новится большим вратарём.

Компанию Агкацеву и Сафоно-
ву составит вратарь московского 
«Локомотива» Антон Митрюшкин. 
Он заменил изначально попавшего 
в состав Евгения Латышонка. У гол-
кипера «Зенита» мышечная травма, 
которую он получил в заключитель-
ном туре РПЛ.

— Пока идут контрольные игры, по-
прежнему хочется дать возможность 
сыграть всем вратарям, — продолжил 
Виталий Кафанов. — С Нигерией в ос-
новном составе планировался Мат-
вей, но в любом случае все решения 
мы принимаем только после того, как 
посмотрим голкиперов в трениро-
вочном процессе.
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«Это не мы проиграли, а “Краснодар” выиграл»
Главный тренер «Зенита» Сергей Семак — о потере золотых медалей РПЛ, столетии клуба и дальнейшей карьере

Алексей Фомин

Ф утболисты петербургско-
го «Зенита» впервые за семь 

лет остались без золота чемпи-
оната России по футболу. В ми-
нувшие выходные по итогам по-
следнего, 30-го тура они всего 
на одно очко остались позади 
«Краснодара». Таким образом, 
впервые за время работы глав-
ного тренера сине-бело-голубых 

Сергея Семака клуб потерял 
лидерство в РПЛ. 49-лет-
ний специалист работа-

ет на этой должности 
с лета 2018 года и привёл 

«Зенит» к шести чемпи-
онствам подряд.

В интервью «Изве-
стиям» Семак оценил 
игру команды в про-
шедшем сезоне, про-
комментировал потерю 
чемпионства в 100-лет-
ний юбилей основа-
ния клуба и объяснил, 
почему сразу после 

окончания последнего тура чемпиона-
та поздравил с золотом главного трене-
ра «Краснодара» Мурада Мусаева.

Тяжело праздновать юбилей клуба 
на следующий день после проигран-
ного чемпионства?

Конечно, переживания от неудачи 
есть. Но это спорт. В нём невозможно 
всё время выигрывать. Так что пора-
жения — это часть нашей работы. Се-
рия побед или серия из выигранных 
подряд чемпионств не может продол-
жаться бесконечно — рано или поздно 
она заканчивается. Нужно это прини-
мать и идти дальше. Мы хотели снова 
выиграть чемпионат, но теперь нужно 
сделать правильные выводы из этой не-
удачи и двигаться дальше.

Атмосфера на праздновании 100-ле-
тия скрашивает горечь от поражения?

Этот юбилей — грандиозное собы-
тие. Хочется поблагодарить клуб, что 
так всё организовали. Мы все счаст-
ливы быть причастными к истории 
«Зенита» и отпраздновать такую зна-
менательную дату вместе с нашими 
болельщиками и ветеранами команды 
разных лет. Вы сами видите, сколько 
зрителей пришло на трибуны «Газпром 
Арены» на матч легенд, посвящённый 
100-летию клуба (игру посетили бо-
лее 50 тыс. человек. — «Известия»). Нам 
всем повезло играть и работать в «Зе-
ните», при таких болельщиках, в та-
ком прекрасном городе. И сделаем всё, 
чтобы в будущем порадовать их новы-
ми победами.

Морально легко решились поздравить 
Мурада Мусаева с чемпионством сразу 
после окончания последнего тура РПЛ?

В этом ничего сложного не было 
и нет, поэтому я ему и позвонил, чтобы 
поздравить. Это нормально абсолютно. 

Мы с Мурадом Олеговичем в хороших 
отношениях, общаемся. Я должен был 
его поздравить как тренера команды, 
с которой мы соперничали и которая 
в итоге оказалась выше нас.

Были надежды перед последним туром 
на благополучный исход чемпионской 
гонки для «Зенита»? Были иллюзии, что 
«Динамо» может отобрать очки у «Крас-
нодара»?

Я бы не стал говорить о надеждах 
и иллюзиях. Но шансы на это были. 
Почему нет? Мы старались со сво-
ей стороны сделать всё необходимое 
в матче с «Ахматом». И сделали — одер-
жали достаточно убедительную побе-
ду (3:0). Но, к сожалению, «Краснодар» 
не допустил осечки в матче с «Дина-
мо» и выиграл (3:0). К сожалению, для 
нас и к радости, для болельщиков «Крас-
нодара». И в результате они оказались 
выше нас в таблице.

Год назад после тяжелейшей чемпион-
ской гонки, когда «Зенит» всё-таки выи-
грал шестое золото подряд, вы встали 
на колени на газоне после финально-
го свистка. Сейчас эмоции были бы та-
кие же, возьми ваша команда и в этот 
раз в подобной борьбе первое место?

Думаю, эмоции были бы не совсем 
такие же. Всё-таки развязки в чемпи-
онской гонке с участием двух и трёх 
команд — это не одно и то же. Они раз-
личаются. В прошлом сезоне у всех 
трёх команд была возможность стать 
чемпионом — у нас, «Динамо» и «Крас-
нодара». Это мотивировало дополни-
тельно. В этом году мы к последнему 
туру подошли немножко в другой си-
туации. Но это футбол — тут невоз-
можно что-то предугадать. В этом 
сезоне наша команда набрала 66 оч-
ков — в первый раз за 20 с лишним лет, 
впервые с 2002 года команда с таким 
количеством очков не стала чемпио-
ном (улыбается). Так что, думаю, это 
не мы проиграли чемпионство, а «Крас-
нодар» его выиграл.

А почему так произошло? Топ-клубы при-
бавили по сравнению с прошлым сезо-
ном? Или середняки с низами стали хуже?

Так сложилось. Бывает, что так про-
исходит. Нижняя часть таблицы, ко-
нечно, потеряла много очков и вы-
глядела хуже, чем обычно, — это факт. 
Поэтому и лидеры набрали больше.

В следующем сезоне будет по-другому?
Трудно сказать. Просто так сложи-

лись обстоятельства, что в этом году ко-
манды, которые вылетели из РПЛ, недо-
брали очков. Не могу сказать, что они 
были существенно хуже и слабее дру-
гих. Просто по тем или иным причинам 
им не удалось набрать нужное коли-
чество очков, но посмотрите, как про-
вёл тот же «Оренбург» весеннюю часть 
чемпионата. Хорошая команда. Нико-
му из соперников с ней не было просто. 
Но так получилось, что она заняла пред-
последнее место и вылетела. И те коман-
ды, которые выходят теперь из Первой 
лиги, тоже непростые. Тем более они 
с опытом игры в премьер-лиге — и «Бал-

тика», и «Торпедо», которые вышли на-
прямую, и «Сочи» с «Уралом», которые 
могут выйти через стыки. Они будут до-
ставлять неприятности любому сопер-
нику — в этом нет никаких сомнений.

В какой степени нынешний «Зенит» 
нуждается в обновлении состава?

Как обычно, есть позиции, которые 
требуют усиления. Но в любой ситуа-
ции надо играть на максимуме своих 
возможностей. Считаю, что команда 
это делает. В том числе и в прошедшем 
сезоне, несмотря на то что нам не уда-
лось выиграть трофеи. Но у меня нет 
претензий по самоотдаче ни к одному 
из игроков. А какие изменения будут 
дальше, посмотрим.

А своё будущее как видите?
У меня действующий контракт 

с «Зенитом». А оценивать результа-
ты сезона будет руководство клуба. 
У нас не получилось выиграть чемпи-
онат, но считаю, что играли мы лучше, 
чем в прошлом сезоне, хоть тогда и вы-
играли золото. Повторюсь, мы набра-
ли очков больше, чем год назад, и давно 
с таким количеством очков команды 
не проигрывали чемпионство. Так что 
тут нужно только поздравить «Крас-
нодар» и отдать ему должное, что про-
шёл этот чемпионат с минимальными 
потерями и заслуженно выиграл золо-
то. А наши результаты, повторюсь, бу-
дет оценивать руководство «Зенита».

Вы уже семь лет возглавляете «Зенит», 
и всё время любой трофей восприни-
мается публикой как нечто обязатель-
ное. А любая осечка, как в этом сезоне, 
приводит к жёсткой критике в адрес ко-
манды и тренерского штаба. Не устали 
работать в такой атмосфере?

Я люблю свою работу. И делаю то, 
что в моих силах.

« У НАС НЕ ПОЛУ-
ЧИЛОСЬ ВЫИ-
ГРАТЬ ЧЕМПИО-

НАТ, НО МЫ ИГРАЛИ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ В ПРОШЛОМ СЕЗОНЕ, 
ХОТЯ ТОГДА И ВЗЯЛИ ЗО-
ЛОТО. МЫ НАБРАЛИ ОЧКОВ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ТОГДА
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Русский квартет
ПСЖ Сафонова близок к победе в Лиге чемпионов,  
«Монако» Головина сыграет там в следующем сезоне

Алексей Михайлов

Е вропейский клубный футбольный 
сезон подходит к концу. Где-то уже 

всё решено, а где-то остался всего один 
шаг. Весь сезон на континенте мы мог-
ли наблюдать за выступлениями наших 
легионеров, которые внесли значимый 
вклад в командные успехи. В частности, 
речь о «французской троице» — Матвее 
Сафонове, Александре Головине и Да-
лере Кузяеве, а также «кипрском коро-
ле» Александре Кокорине. 

МАТВЕЙ САФОНОВ

Дебютный сезон воспитанника «Крас-
нодара» в европейском футболе можно 
смело назвать успешным. В условиях 
серьёзнейшей конкуренции за место 
в воротах с чемпионом Европы Джан-
луиджи Доннаруммой Сафонову уда-
лось добиться получения почти поло-
вины от игрового времени итальянца, 
что не может не радовать: 17 матчей 
во всех турнирах, 13 пропущенных го-
лов и семь матчей «на ноль» (у Донна-
руммы — 39 матчей, 39 пропущенных 
мячей и 11 «сухарей»).

Вклад Сафонова нельзя не заме-
тить: главный тренер парижан испа-
нец Луис Энрике выпустил россиянина 
в десяти матчах чемпионата француз-
ской Лиги 1, из которых команда про-
играла только один — 3 мая против 
«Страсбура», когда вопрос с чемпион-
ством уже был закрыт. В трёх случа-
ях из оставшихся девяти Сафонов со-
хранял ворота в неприкосновенности.

В ЛЧ добиться Матвею большого 
количества игрового времени было 
трудно — всё-таки в этом турнире ПСЖ 
встречает куда более сильное сопро-
тивление, нежели на французских по-
лях чемпионата, и поэтому тут Энрике 
доверяет более опытному Доннарум-
ме. Хотя и тот ошибался, что приводи-
ло наставника парижан к мысли о вра-
тарской ротации и ставке на Сафонова. 
Матвей принял участие в двух матчах 
общего этапа ЛЧ: в первом — не про-
пустил от испанской «Жиро-
ны» (1:0), а во втором — про-
пустил всего один мяч 
от мюнхенской «Бава-
рии» (0:1). В осталь-
н ы х  с л у ч а -
ях Сафонов 
слушал гимн 

Лиги чемпионов только со скамейки 
запасных.

Зато в другом кубковом турнире Са-
фонов стал основным и уже полноцен-
ным творцом успеха. Речь о Кубке Фран-
ции, где Матвей уступил своё место 
партнёру по команде лишь в одном мат-
че — в 1/16 финала против «Эспали» (4:2) 
сыграл третий вратарь ПСЖ, испанец 
Арнау Тенас. Во всех остальных матчах 
солировал наш голкипер. Вместе с ним 
парижане прошли «Ланс» (по пенальти), 
«Ле-Ман», «Стад Бриошан», «Дюнкерк» 
и «Реймс» в финале. Справедливости 
ради путь ПСЖ к трофею был доволь-
но лёгким: лишь две команды на дис-
танции представляли Лигу 1 («Ланс» 
и «Реймс»), в остальных случаях — пол-
ный географический разброс: от вто-
рой до пятой лиги. Не без везения, ко-
нечно, но это не вина ПСЖ. Важно было 
прийти к титулу, одолев любого сопер-
ника, что они и сделали. И вдвойне при-
ятно для нас, что одним из главных геро-
ев турнира стал российский футболист.

Три трофея за сезон (чемпионат, Ку-
бок и Суперкубок Франции; 5 января 
ПСЖ обыграл «Монако» с Сафоновым 
в запасе и стал обладателем Суперкуб-
ка) — коллекции Матвея могут позави-
довать многие его соотечественники. 
Но впереди главный трофей — Кубок 
Лиги чемпионов. Для его завоевания 
осталось сделать всего один 
шаг: обыграть миланский 
«Интер» в финале, который 
пройдёт 31 мая. И если всё 
сложится удачно для ПСЖ, 
то Сафонов станет пя-
тым российским игро-
ком в истории, став-
шим обладателем 
главного клуб-
ного трофея 
Европы.

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН 

Седьмой сезон российского полуза-
щитника в «Монако» получился не са-
мым продуктивным. В начале и кон-
це сезона Александра беспокоили 
травмы, из-за которых он пропустил 
13 матчей чемпионата Франции, все 
два матча Кубка Франции (где моне-
гаски вылетели уже во втором раун-
де — от «Реймса» по пенальти), а так-
же ответную игру раунда плей-офф 
Лиги чемпионов против португаль-
ской «Бенфики» (3:3), где помощь рос-
сиянина была бы для «Монако» очень 
кстати (по сумме двух матчей порту-
гальцы прошли дальше).

По итогам сезона в Лиге 1 «Монако» 
Головина заняло третье место и полу-
чило право выступить в ЛЧ на следую-
щий сезон. Оказаться в призовой трой-
ке было непросто: финишировавшие 
ниже «Ницца» и «Лилль» отстали от «Мо-
нако» всего на одно очко. Но со своей 
задачей-минимум команда австрийца 
Ади Хюттера справилась. И это можно 
назвать хорошим результатом, посколь-

ку в последнее время «Монако» — 
далеко не завсегдатай глав-

ного клубного турнира 
Европы. 
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